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Бакланский кризис
Редкие перелётные птицы могут пострадать из-за разлива мазута в Чёрном море

Денис Гриценко, Сергей Настевич

С наступлением тепла в зоне чрез-
вычайной ситуации у берегов Чёр-

ного моря, вызванной разливом мазу-
та, увеличится на порядок количество 
птиц за счёт возвращающихся с юга. 
200 видов каждый год делают останов-
ку в регионе и могут пострадать от раз-
лива нефтепродуктов. Наибольшая 
опасность из всех перелётных грозит 
водоплавающим и околоводным пти-
цам, в числе которых несколько крас-
нокнижных и просто редких разно-
видностей, предупредили «Известия» 
в ФГБУ «ВНИИ Экология». Их популяци-
ям может быть нанесён значительный 
ущерб. По мнению экологов и орнито-
логов, единственный способ защитить 
гагар и чаек — устранить загрязнения. 

Волонтёры, занимающиеся спасени-
ем птиц, знают о ситуации и готовы по-
мочь пернатым.

Весной в зоне чрезвычайной си-
туации у черноморского побережья 
значительно вырастет количество пе-
релётных птиц, которые могут постра-
дать от загрязнений мазутом. Более 
200 видов делает остановки в регио-
не по дороге с юга на север. По словам 
экологов, количество птиц, которые 
зимуют на этой территории, варьи-
руется от сезона к сезону от 200 тыс. 
до 1 млн особей. А с приходом тепла 
их количество увеличивается по мень-
шей мере в десять раз. Некоторые 
из них уже начали возвращаться. На-
пример, волонтёры нашли погибше-
го от нефтепродуктов бу-
ревестника. 
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Не вечны зелёные
Рекордный рост расчётов в нацвалютах укрепил рубль — доля таких операций превысила 80%

Евгений Грачев

О дной из причин резкого укрепле-
ния рубля стал прорыв в перехо-

де на оплату импортных товаров в на-
цвалютах. Как выяснили «Известия», 
к концу 2024-го доля таких операций 
превысила 80%: причём половина 
всех расчётов проходит в рублях. Без 
использования долларов и евро ино-
странцы не только готовы покупать 
нужные им российские энергоресур-
сы, но и продавать свою продукцию 
нам. В итоге спрос со стороны импор-
тёров в РФ на западные валюты снижа-
ется, а их курс падает — и это уже дол-
госрочная тенденция. Как она снижает 
зависимость нашей экономики от ток-
сичных денег и поддерживает значи-
мость рубля на мировой арене и поче-
му в итоге заграничные товары могут 
подешеветь — в материале «Известий».

Доля национальных валют в рас-
чётах РФ за импорт товаров и услуг 
достигла 82%, следует из статисти-
ки ЦБ, которую изучили «Известия». 
При этом рубль занимает большой 
объём платежей — в четвёртом квар-
тале 2024-го на него пришлась почти 
половина всех расчётов (более 48%). 
Остальное — денежные единицы на-
ших партнёров, например юани или 
дирхамы.

Годом ранее 70% импортных опе-
раций проходило в нацвалютах. При-
чём на рубль приходилась всего треть.

Токсичные валюты (доллар, евро 
и деньги других недружественных 
стран) занимают долю менее 20% 
от всех расчётов за импорт, следу-
ет из квартальных данных 
ЦБ. 

Трудовая ниша
Бизнес начал привлекать рабочих  
из Африки и Южной Америки

Милана Гаджиева, Ольга Анасьева

Р оссийские компании начали привле-
кать работников из Африки, Латин-

ской Америки и Южной Азии, выясни-
ли «Известия». Спрос на сотрудников 
из этих стран вырос десятикратно. В ос-
новном их нанимают в качестве рабо-
чих, строителей и курьеров. Это связа-
но с нехваткой кадров, относительной 
дешевизной таких трудовых ресурсов 
и ужесточением законодательства для 
уроженцев приграничных государств. 
О том, помогут ли иностранцы поддер-
жать нашу экономику, — в материале 
«Известий».

На фоне рекордной нехватки ка-
дров компании стали активнее при-
влекать рабочую силу из-за рубежа, 
в том числе из дальних стран: пред-
приятия начали искать людей из Аф-
рики, Латинской Америки и Южной 
Азии. На это обратил внимание ЦБ 
в февральском докладе о региональ-
ной экономике («Известия» его изу-
чили).

В документе Банк России привёл 
примеры: крупная торговая компания 
на Сахалине ввела в штат консультан-
та по оформлению миграционных до-
кументов для помощи приезжим изда-
лека иностранцам. А одна из швейных 
фабрик Башкирии получила одобре-
ние на приём специалистов из Юго-
Восточной Азии, куда входит 11 стран, 
включая Таиланд, Вьетнам, Бангладеш. 
Редакция направила запрос в Банк 
России.

Рекрутеры подтвердили эту тен-
денцию. По данным hh.ru, только в пер-
вом полугодии 2024-го количество 
вакансий от российских компаний 
для жителей Кении выросло в 39 раз 
по сравнению с 2023-м — до 6,4 тыс. 
Увеличилось количество таких пред-
ложений и для граждан других стран 
Африки — Зимбабве, Камеруна, Зам-
бии и Алжира.

Кроме того, в прошлом году отече-
ственные предприятия впервые раз-
местили объявления для работников 
из африканских Сьерра-Леоне и Габона, 
азиатского Непала и даже с Багамских 
Островов (Карибы), рассказали в hh.ru. 
Но пока в общем числе их не так мно-
го. Там добавили: при этом среди стран 
дальнего зарубежья по количеству ва-
кансий от бизнеса из РФ по-прежнему 
лидируют Турция и Сербия.

«Известия» спросили Минтруд, фик-
сируют ли в ведомстве та-
кие тенденции.

«Мы наблюдаем начало полного выхода 
США из конфликта на Украине»
Экс-аналитик ЦРУ Ларри Джонсон — о российско-американских переговорах 
и высказываниях Трампа в адрес Зеленского

Леонид Самуна

С ША прекращают поддержку Укра-
ины, заявил в интервью «Извести-

ям» экс-аналитик ЦРУ Ларри Джонсон. 
По его словам, Дональд Трамп абсолют-
но не уважает Владимира Зеленского. 
Сейчас в Штатах, по данным Джонсо-
на, идёт расследование относительно 
$50 млрд, которые украли из американ-
ских фондов и отправили на Украину. Эти 
деньги были размещены в банках стран 

Карибского бассейна и сейчас отслежи-
ваются. Между тем двусторонние пере-
говоры РФ и США можно воспринимать 
очень позитивно, считает эксперт. О ме-
сте проведения саммита Путина и Трам-
па, американо-европейском расколе 
и риске нового покушения на американ-
ского лидера — в эксклюзивном интер-
вью Ларри Джонсона «Известиям».

Трамп назвал Зеленского «умеренно 
успешным комиком», а также обвинил 

его в том, что часть американской помо-
щи Украине просто пропала. О чём гово-
рят эти и другие резкие высказывания 
американского президента?

Трамп не уважает Зеленского, и это 
очевидно. США прекращают поддержку 
Украины. Трамп не испытывает к нему тё-
плых чувств из-за той роли, которую Зе-
ленский сыграл в его первом импичменте. 
Трамп позвонил Зеленскому и попросил 
его помощи по поводу инци-
дента с Хантером Байденом. 
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«Мы наблюдаем начало полного выхода США из конфликта на Украине»
A Зеленский тогда решил по-

дыграть демократам. Трамп 
— злопамятный человек, он, конечно, 
умеет прощать, но, когда вы перехо-
дите ему дорогу, он не забывает. Ког-
да они появились вместе с Зеленским, 
он был довольно вежлив, дружелюбен, 
но на самом деле в нём нет теплоты 
и подлинной дружбы. Мы наблюдаем 
начало полного выхода США из кон-
фликта на Украине.

А что вы лично думаете о Зеленском?
Он глуп и совершает самоубий-

ственные поступки. Он не останется 
у власти на Украине. Ему бы стоило 
сейчас рассуждать о том, что делать 
дальше и как спасать свою жизнь. 
Ему нужно куда-то уехать. Он не дол-
жен оставаться на Украине, иначе его 
убьют. Если он рассчитывал на США, 
то после того, что он сказал о Дональ-
де Трампе, он может забыть об этом. 
Кроме того, я знаю, что уже $50 млрд 
были идентифицированы как украден-
ные из американских фондов и отправ-
ленные на Украину. Эти деньги были 
размещены в банках стран Карибско-
го бассейна и сейчас отслеживаются. 
Если что-то из этого как-то относит-
ся к Зеленскому, я не удивлюсь, если 
Трамп арестует любую собственность, 
которой Зеленский владеет в США, 
и заберёт её в качестве возврата де-
нег, украденных у Соединённых Шта-
тов. Так что Зеленскому следовало бы 
сотрудничать, но он слишком высоко-
мерен и глуп.

Что вы думаете относительно начав-
шихся переговоров между Россией 
и США?

Настроение позитивное, судя 
по тому, что было сказано обеими сто-
ронами — Марко Рубио с одной и Сер-
геем Лавровым с другой. Это хороший 
знак. На первый взгляд проблемы мо-
гут возникнуть из-за неправильного 
восприятия России Соединёнными 
Штатами. Некоторые члены американ-
ской делегации считают, что речь толь-
ко о прекращении конфликта на Укра-

ине, но на самом деле, с точки зрения 
РФ, речь о предоставлении реальных 
гарантий безопасности. Чтобы Россия 
больше не была предана и не сталки-
валась с новыми угрозами из-за лжи 
и двуличия Запада.

Одним из итогов переговоров ста-
ло то, что они собираются создать не-
сколько подгрупп. Одна группа начнёт 
обсуждать стратегическую безопас-
ность и контроль над вооружениями, 
другая — пересмотр глобальной архи-
тектуры безопасности, третья — дву-
стороннее дипломатическое взаи-
модействие, четвёртая — энергетику 
и санкции. И, наконец, группа по ино-
странным делам, которая займёт-
ся Ближним Востоком и вопросами 
Арктики. Вы знаете, чего не хватает 
в этом списке: урегулирования кон-
фликта на Украине. Вероятно, это бу-
дет последняя группа. Из этого будут 
складываться дружеские и личные от-
ношения, что крайне позитивно. Ведь 
всего три-четыре месяца назад мы смо-
трели на перспективы ядерной войны. 
В итоге это поможет успокоить между-
народную обстановку.

Где может состояться саммит Путина 
и Трампа и продолжатся ли перегово-
ры в Саудовской Аравии или они могут 
переместиться в другое место, напри-
мер в Турцию?

Я не знаю, поедут ли они в Тур-
цию. Я не думаю, что Москва хочет 

дать Эрдогану такой толчок. Это 
поднимет его международный пре-
стиж. Но учитывая то, что я бы на-
звал некоторыми предательства-
ми Турции по отношению к России, 
в частности освобождение пленных 
азовцев (батальон признан терро-
ристической организацией, запре-
щён в РФ. — «Известия»), которых они 
обещали не выпускать, а затем роль 
в свержении правительства Башара 
Асада, я бы исключил Турцию. Веро-
ятно, переговоры пока продолжатся 
в Саудовской Аравии.

То, что президенты разговаривают 
в такой тёплой обстановке, очень хоро-
шо. Несмотря на позитив, Россия дала 
понять, что есть определённые требо-
вания к Украине, которые должны быть 
выполнены, например вывод ВСУ из че-
тырёх российских регионов.

Никто не верил, что Россия про-
игрывает в этом конфликте, что она 
страдает или не добивается боль-
ших успехов. Теперь, когда Тулси 
Габбард стала директором Нацио-
нальной разведки, я надеюсь, Трамп 
получит доступ к точным брифин-
гам, которые покажут, что у России 
дела идут очень хорошо, а у Украины 
крайне плохо.

Что России и США стоит начать обсуж-
дать в приоритетном порядке?

Ключевой вопрос — разоружение 
украинской армии, чтобы она стала 
оборонительной и не могла совершать 
наступательные операции. Другим эле-
ментом будет проведение новых выбо-
ров. Важно, чтобы нацистские партии 
и бандиты не участвовали в политиче-
ской жизни страны. Третье — опреде-
ление территории, которую Украина 
сохранит под своим контролем. Россия 
не пойдёт ни на какие территориаль-
ные уступки. Одним из вопросов на пе-
реговорах будет следующий: возьмёт 
ли Россия под контроль Одессу. Един-
ственное, что может помешать взять 
её, — это твёрдые гарантии безопасно-
сти, что права русскоязычного насе-
ления там будут защищены. Четвёр-

тым вопросом может стать наказание 
украинских военных преступников. 
И я не вижу, чтобы Россия отступила 
в этом вопросе.

Кого вы видите в качестве основного 
переговорщика от американской сто-
роны? Будет ли это Кит Келлог?

Сомневаюсь. Пока он частично уча-
ствует. Если Келлог будет ведущим 
переговорщиком от США по Украине, 
война будет продолжаться. Она не за-
кончится. Потому что он не способен 
понять или принять позиции России, 
которые не подлежат обсуждению. 
Украина должна уйти со всех россий-
ских территорий и отказаться от всту-

пления в НАТО. США, кстати, как бы 
упредили это, заявив, что Киев не бу-
дет членом альянса. Но мы должны 
услышать это и от украинской сторо-
ны. Я думаю, что Стив Уиткофф будет 
очень влиятельным человеком в этом 
процессе.

Роль Европы в урегулировании кон-
фликта остаётся неясной. Европейские 
представители в большинстве своём 
продолжают конфронтационную ли-
нию и не проявляют признаков готов-
ности к диалогу...

Европа бесполезна. Что они могут 
предложить? Они не приносят денег 
и не представляют реальной воен-

ной силы. У них нет запасов оружия. 
Их можно описать как банду малень-
ких беззубых собачек. Единственное, 
на что они способны, — это лаять и шу-
меть. И, откровенно говоря, именно это 
послание направили им вице-прези-
дент США Джей Ди Вэнс и министр 
обороны Пит Хегсет на прошлой не-
деле. Для чего они хотят сесть за стол 
переговоров? В США это называется 
детский стол, когда все взрослые си-
дят за главным столом, а есть стол для 
детей, которые будут плохо себя ве-
сти и не будут участвовать в разгово-
ре взрослых. Европейцы сидят за дет-
ским столом. Потому что они незрелые 
в любом смысле этого слова. И на са-
мом деле США несут ответственность 
за то, что допустили такое поведение 
европейской стороны. На прошлой 
неделе стало очевидно, что если мир 
на Украине и наступит, то только бла-
годаря совместной работе Москвы 
и Вашингтона.

Попытаются ли Украина или Европа 
воспрепятствовать действиям Трам-
па? Могут ли они попробовать сорвать 
мирный процесс и устроить провока-
ции?

Конечно, они могут попытаться, 
но я не думаю, что им это удастся. Это 
только ещё больше дискредитирует 
их. Дональд Трамп, как мне кажется, 
испытывает особую неприязнь к Киру 
Стармеру и Великобритании. Пото-
му что британская разведка сыграла 
очень разрушительную роль в напад-
ках на Трампа во время его первого 
президентского срока, они были силь-
но замешаны в деле «российского сле-
да». Трамп никогда не забывал об этом. 
А потом Кир Стармер отправил сво-
их собственных политических ак-
тивистов в США, иностранцев, что-
бы те вмешивались в президентские 
выборы и действовали в поддержку 
Камалы Харрис. Я думаю, что мы на-
ходимся на том этапе истории, когда 
видим разрыв отношений, которые 
ранее существовали между Европой 
и США.

У Трампа и его команды, вероятно, поя-
вится много врагов в связи с новой по-
литикой США. Может ли кто-то снова 
попытаться убить его?

Да. Они уже предприняли две по-
пытки. Может случиться и третья. 
Трамп представляет собой экзистен-
циальную угрозу для глубинного го-
сударства. Сейчас он делает неплохую 
работу по его демонтажу.

Прошёл месяц с тех пор, как Трамп всту-
пил в полномочия президента США. Как 
вы в целом оцениваете 30 дней его дея-
тельности на этом посту?

Посмотрите, какой контраст. Когда 
Трамп победил в 2016 году, он не ожи-
дал, что победит. У него даже не было 
организационного плана. Он всту-
пил в должность совершенно непод-
готовленным, и его сильно потрепали. 
Но при этом он в целом удерживался 
от войн и улучшил ситуацию с трудо-
устройством меньшинств, особенно 
чернокожих американцев. Он также 
поднял экономику США.

Оглядываясь назад, можно сказать, 
что украденная у него демократами по-
беда в 2020 году — благо. Потому что, 
если бы Трамп выиграл второй срок, 
он не стал бы демонтировать глубин-
ное государство так, как сейчас. За че-
тыре года, что он находился в изгнании 
и подвергался политическим атакам 
со стороны администрации Байдена 
и глубинного государства, у него был 
шанс подумать, поразмыслить, понять 
и затем сделать надлежащие выводы.

Именно поэтому он начал бить 
по ним таким количеством исполни-
тельных приказов, создал DOGE (де-
партамент эффективности правитель-
ства) под руководством Илона Маска. 
Демонтаж USAID я считаю одним из са-
мых больших шагов. Его использова-
ли для организации «цветных револю-
ций», переворотов и дестабилизации 
обстановки за рубежом. Трамп теперь 
подготовленный. Сначала он пришёл 
на перестрелку, но не взял с собой пи-
столет. На этот раз он пришёл на пере-
стрелку и прихватил с собой армию.

Добро разжаловать
В США растёт недовольство Зеленским

Елизавета Борисенко

Ц ель визита спецпредставителя пре-
зидента США Кита Келлога в Киев — 

разъяснить, что будущая поддержка 
страны Соединёнными Штатами будет 
зависеть от готовности украинских вла-
стей к мирным переговорам с Россией, 
полагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Это первая поездка дипло-
мата на Украину после назначения 
на должность в январе — она проходит 
на фоне резких высказываний Дональ-
да Трампа в адрес Владимира Зеленско-
го. В Вашингтоне растёт недовольство 
его политикой. Поддержка Зеленского 
снижается и внутри страны — по сути, 
он не выполнил своих предвыборных 
обещаний.

Смена тональности новой амери-
канской администрации налицо. Хотя 
спецпредставитель президента США 
Кит Келлог прибыл на Украину ещё 
19 февраля, переговоры с Владимиром 
Зеленским он провёл лишь во второй 
половине дня 20-го числа. С ним аме-
риканский дипломат встретился лишь 
после разговора с главой офиса прези-
дента Андреем Ермаком, главнокоман-
дующим ВСУ Александром Сырским, 
министром иностранных дел Андреем 
Сибигой и спикером Верховной рады 
Русланом Стефанчуком. Показатель-
но, что по инициативе США совмест-
ная пресс-конференция Келлога и Зе-
ленского была отменена.

Судя по всему, по итогам встре-
чи Келлогу нечего сообщить амери-
канской аудитории и партнёрам. Это 
вполне можно увязать с тем, что снова 
не были достигнуты договорённости, 
касающиеся использования Соединён-
ными Штатами украинских природных 
ресурсов на американских условиях. 
Отчасти Вашингтон пытался сделать 
это уже трижды: сначала в Мюнхе-
не, затем с министром финансов США 
Скоттом Бессентом в Киеве, а теперь 
с участием Келлога.

Спецпосланник президента США 
ранее заявил: его посещение украин-
ской столицы — «это шанс провести 
потенциально хорошие переговоры». 
Американский лидер Дональд Трамп 
сразу после инаугурации поручил Кел-
логу урегулировать украинский кри-
зис за 100 дней. В начале февраля глава 
Овального кабинета даже подчёрки-
вал, что США добились в этом боль-
шого прогресса. Однако ещё до визита 
Келлог заявлял: США не будут навязы-
вать Киеву условия мирного соглаше-
ния, о котором с Россией договорится 
команда Трампа. Келлог подчеркнул, 
что его задача — способствовать за-
ключению соглашения, которое гаран-
тировало бы формирование надёжных 
гарантий безопасности для Украины.

К слову, 18 февраля прошли пере-
говоры российской и американской 
делегаций в Саудовской Аравии. Вла-

димир Путин высоко оценил их ре-
зультаты. Россия и США договорились 
вести диалог о восстановлении нор-
мальной работы диппредставительств. 
Кроме того, на переговорах обсужда-
лась организация встречи Владимира 
Путина и Дональда Трампа. 20 февра-
ля российский лидер провёл телефон-
ный разговор с наследным принцем Са-
удовской Аравии и поблагодарил его 
за организацию переговоров РФ и США 
в Эр-Рияде.

Однако контакты российской и аме-
риканской сторон не нашли поддерж-
ки в Европе. Ещё 17 февраля глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-
ен заявила, что Украина заслужива-
ет «мира через силу». Позже западные 
СМИ сообщали: в Евросоюзе ведут ра-
боту над крупнейшим пакетом воен-
ной помощи для Киева на сумму как 
минимум €6 млрд.

— Келлог прибывает в Киев в напря-
жённый момент, когда становится ясно, 
что Зеленский вызывает определён-
ную долю раздражения у Трампа сво-
ей линией поведения. Она заключается 
в том, что Зеленский вместе с Евросо-
юзом и Великобританией выбрали 
путь игнорирования инициатив, ко-
торые выдвигаются американским ли-
дером для решения украинского во-
проса, — заявил «Известиям» аналитик 
НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

Сейчас основная цель визита Келло-
га — разъяснить Киеву, что отныне под-
держка США будет зависеть от двух 
ключевых аспектов: от участия Укра-
ины в мирных переговорах с Россией, 
а также от того, будет ли заключена 
между Вашингтоном и Киевом сделка 
по природным ресурсам. Если Зелен-
ский и дальше будет игнорировать эти 
два вопроса, то американская сторона 
и вовсе может полностью закрыть гла-
за на происходящее на Украине, счита-
ет аналитик.

В преддверии встречи Кита Келло-
га и Владимира Зеленского Дональд 
Трамп достаточно резко высказался 
об украинском коллеге. В своей соц-

сети Truth Social Трамп написал, что 
Зеленскому удалось убедить США 
выделить $350 млрд «на войну, кото-
рую невозможно выиграть и которая 
никогда не должна была начинать-
ся». Кроме того, президент Украины 
«хочет продолжать кататься на де-
нежном поезде», подчеркнул Трамп. 
Зеленский же, по словам американ-
ского лидера, признаёт, что полови-
на полученной от США суммы пропа-
ла. 20 февраля появилась информация, 
что соцсеть Truth Social заблокирова-
на на Украине.

Перепалка между Киевом и Вашинг-
тоном не более чем старт торга, пола-
гает доцент кафедры политической те-
ории МГИМО МИД России, кандидат 
политических наук Иван Лошкарёв.

Алёна Нефёдова

В России нужно продолжить процесс 
гуманизации уголовного законо-

дательства: этому поспособствует от-
срочка ограничения свободы для бере-
менных, родителей с детьми до 14 лет, 
а при болезни — незамедлительное ос-
вобождение осуждённых по постанов-
лению судов. Об этом Владимир Путин 
заявил 20 февраля. На совещании судей 
судов общей юрисдикции, а также во-
енных и арбитражных судов президент 
отметил, что они должны уделять при-
стальное внимание отстаиванию прав 
участников СВО, и призвал добивать-
ся в Донбассе и Новороссии неукосни-
тельных гарантий на защиту граждан. 
Каких дел в прошлом году рассмотре-
ли больше, чем прежде, и какие престу-
пления «лидируют» в структуре судимо-
сти в России — в материале «Известий».

Российские суды в 2024-м рассмо-
трели более 42 млн дел. Почти все они 
были разрешены качественно и в раз-
умные сроки, заметил президент. Тем 
не менее в стране надо совершенство-
вать правосудие — в частности, глава 
государства обратил внимание на фор-
мирование единообразной практики. 
Важным условием он назвал своевре-
менное выявление и устранение судеб-
ных ошибок.

— Это крайне важно для повыше-
ния доверия к объективности и не-
зависимости судебной системы, для 
утверждения принципов законности 
и справедливости в нашем обществе, — 
пояснил Владимир Путин.

В России растёт количество пре-
ступлений с применением криптова-

люты, уточнила председатель Вер-
ховного суда РФ Ирина Подносова. 
По её словам, структура судимости 
в стране в 2024 году не претерпела 
значительных изменений. В «лидерах» 
по-прежнему остаются преступления 
против собственности — 38%, против 
личности — 24%, а также против обще-
ственной безопасности и обществен-
ного порядка — 24%.

Всего за прошлый год судебные ор-
ганы общей юрисдикции рассмотре-
ли 5,8 млн дел об административных 
правонарушениях. Российские суды 
в 2024-м рассмотрели на треть боль-
ше дел о нарушениях миграционного 
законодательства и приняли на 34% 
больше решений о выдворении ино-
странцев-нарушителей из РФ, уточни-
ла Ирина Подносова.

Военные суды в прошлом году рас-
смотрели около 950 дел террористи-
ческой направленности, в результате 
были осуждены 1075 человек, сообщил 
президент. По его словам, особое зна-
чение имеет защита прав участников 
специальной военной операции и чле-
нов их семей.

— С сентября 2023 года работают 
суды, образованные в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, в За-
порожской и Херсонской областях. Это 
значимый шаг к интеграции наших 
исторических регионов в общее пра-
вовое пространство России. Необхо-
димо добиваться неукоснительной га-
рантии на судебную защиту граждан, 
проживающих на этих территориях, — 
добавил он.

Кроме того, Владимир Путин при-
звал уделять особое внимание су-
дебной защите многодетных семей, 
женщин и детей, инвалидов и других 
социально уязвимых категорий граж-
дан.

В прошлом году суды рассмотрели 
дела в отношении около 680 тыс. граж-
дан, и почти по каждому пятому уго-
ловное преследование было прекра-
щено, обратил внимание президент. 
Из числа осуждённых лишение свобо-
ды назначено около одной трети граж-
дан. Работу по гуманизации уголов-
ного законодательства РФ Владимир 
Путин поручил продолжить.

— Большей гуманности будет спо-
собствовать и отсрочка ограничений 
свободы в отношении беременных 
женщин, женщин, имеющих ребён-
ка в возрасте до 14 лет, а также в от-
ношении мужчин, имеющих ребёнка 
до 14 лет и являющихся единственным 
родителем. Кроме того, подлежат не-
медленному исполнению постановле-

ния судов об освобождении осуждён-
ного в связи с болезнью, — заявил он.

Как рассказал «Известиям» член 
СПЧ Александр Брод, вопросы гума-
низации законодательства поднима-
ются на встречах президента с право-
защитниками практически каждый 
раз. Многие из них в дальнейшем ре-
ализуются, поскольку глава государ-
ства уделяет большое внимание во-
просу правосудия.

Впрочем, нерешённые вопросы в су-
дебной системе остаются. Чаще все-
го россияне жалуются на затягивание 
процессов. Отчасти проблема заклю-
чается в чрезмерной нагрузке на су-
дей. Важно, чтобы их работа не превра-
щалась в конвейер, когда нет времени 
даже вчитаться в документы, напом-
нил Александр Брод.

— Я сужу и по почте, которая прихо-
дит ко мне, и по общению с адвоката-
ми, с коллегами-правозащитниками. 
Какие вопросы ещё волнуют людей? 
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Суд да дела
Путин призвал продолжить гуманизацию 
уголовного законодательства
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Путин передал наилучшие пожелания 
освобождённому из плена Труфанову

В ладимир Путин 20 февраля встретился в Кремле с главным раввином 
России Берлом Лазаром и президентом Федерации еврейских общин 

РФ Александром Бородой. На встрече обсудили освобождение из плена 
в Газе россиянина Александра Труфанова.

Оно стало возможным благодаря последовательной политике Мо-
сквы по Ближнему Востоку и доброй воле ХАМАС, сказал Путин. Пре-
зидент попросил Лазара и Бороду передать наилучшие пожелания Тру-
фанову и его близким. «Знаю, что испытания были непростыми, но и он, 
и вся семья прошли этот период. Слава Богу, что он дома, в кругу своих 
близких», — добавил глава РФ.

15 февраля гражданин РФ и Израиля Александр Труфанов был осво-
бождён после почти 500 дней в плену ХАМАС. Берл Лазар передал бла-
годарность главе государства от семьи россиянина и от руководства 
Израиля. «Они знали, что вы лично заботились, думали о нём. И даже 
президент Израиля отправил вам письмо специально выразить благо-
дарность за ваше участие», — сказал Берл Лазар.
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Ракетная постановка
В Германии допустили отправку Taurus Украине

Семён Бойков 

В Христианско-демократическом со-
юзе (ХДС) допускают отправку даль-

нобойных ракет Taurus Украине после 
выборов, которые пройдут в Германии 
23 февраля, выяснили «Известия». При 
этом там осознают, что это станет скорее 
символичным шагом и поставки не спо-
собны повлиять на ход боевых действий. 
Кроме того, есть проблемы с обучением 
украинских солдат, добавил собесед-
ник в партии. Впрочем, даже если ХДС 
действительно победит, вполне веро-
ятно, что им придётся выстраивать коа-
лиционное правительство, а некоторые 
партнёры могут выступить против тако-
го шага на фоне начавшихся российско-
американских переговоров.

Немецкие власти на протяжении 
последних лет подвергались крити-
ке со стороны «ястребов» как внутри 
ФРГ, так и за её пределами за отказ по-
ставлять Киеву дальнобойные ракеты 
Taurus. Канцлер Олаф Шольц не шёл 
на такой шаг из-за риска эскалации, 
поскольку эти ракеты способны по-
ражать цели в радиусе 500 км, что тео-
ретически дало бы украинской армии 
возможность наносить ими удары в глу-
бину российской территории.

Однако после выборов в бундестаг, 
которые намечены на 23 февраля, си-
туация может измениться. Собеседник 
из ХДС, который лидирует в опросах об-
щественного мнения, допустил постав-
ки дальнобойного оружия Киеву. ХДС 
по традиции будет участвовать в вы-
борах в блоке с Христианско-социаль-
ным союзом (ХСС).

По его словам, в ХДС изучают во-
прос об отправке Taurus Украине по-
сле возможной победы на выборах. 
При этом в партии признают, что этот 
шаг уже вряд ли изменит ситуацию 
на поле боя.

— Это следовало сделать раньше. 
Сейчас это будет служить скорее сим-
волом поддержки, — заявил «Извести-
ям» источник в партии. — Кроме того, 

могут возникнуть проблемы с обуче-
нием украинских военнослужащих 
для использования этих систем.

В «Альтернативе для Германии» 
(АдГ), которая выступает за нормализа-
цию отношений с РФ, однако, считают, 
что лидер ХДС Фридрих Мерц не станет 
давать добро на поставки.

— Не вижу предпосылок для того, что-
бы ракеты Taurus были переданы [Укра-
ине], — заявил член комитета бунде-
стага по обороне от АдГ Герольд Оттен 
«Известиям». — К тому времени, когда 
Фридрих Мерц станет канцлером — ве-
роятно, это произойдёт в мае, вопрос 
будет, скорее всего, решён. Я твёрдо 
верю, что по крайней мере к тому вре-
мени на Украине будет достигнуто со-
глашение о прекращении огня.

Фридрих Мерц ранее выступал за по-
ставки Taurus в зону боевых действий, 
но Берлин на такой шаг, по его словам, 
должен идти только после согласова-
ния в Европейском союзе. В ЕС при этом 
нет в целом консенсуса относительно 
снабжения Киева вооружением: про-
тив выступают как минимум две стра-
ны — Словакия (после прихода к власти 
Роберта Фицо в 2023 году) и Венгрия. 
Впрочем, позиция Братиславы и Бу-
дапешта не мешала той же Германии, 

Франции или другим странам объеди-
нения с начала СВО предоставлять ВСУ 
наступательные вооружения, среди ко-
торых тяжёлые танки и истребители. 
Поэтому, что может означать «согла-
сование» на практике, не совсем ясно.

«Известия» направили запрос в ХДС 
с просьбой разъяснить позицию партии 
относительно отправки дальнобойных 
ракет Украине.

Основным сдерживающим факто-
ром скорее могут стать новые реалии 
на международной арене. Начавший-
ся диалог между РФ и США, критика 
Вашингтона в адрес Брюсселя и Кие-
ва вносят серьёзные коррективы в про-
должение украинского конфликта. Пре-
зидент РФ Владимир Путин 12 февраля 
созвонился с хозяином Белого дома До-
нальдом Трампом. В центре внимания 
оказались кризис на Украине и норма-
лизация двусторонних отношений. 

Затяжной потолок
В G7 назрел раскол по поводу нефтяных санкций против РФ

Ирина Кезик

С реди стран G7 наметился раскол 
по вопросу ужесточения санкций 

в отношении нефтяной отрасли России, 
уверены эксперты. 24 февраля «боль-
шая семёрка» планирует заявить о на-
мерении снизить потолок цен на рос-
сийскую нефть. Однако собеседники 
«Известий» считают эту инициативу 
не более чем политическим пиаром: 
маловероятно, что в условиях начав-
шегося диалога между Москвой и Ва-
шингтоном США поддержат ужесто-
чение санкций. А у европейских стран 
в одиночку нет механизмов, способных 
оказать существенное влияние на со-
кращение российского нефтяного экс-
порта. Основная доля расчётов за энер-
горесурсы идёт в долларах, а не в евро, 
да и других рычагов давления на поку-
пателей топлива — к примеру, Индию 
и Китай — у европейцев практически 
нет.

Страны «большой семёрки» наме-
рены 24 февраля обнародовать заяв-
ление об ужесточении потолка цен 
на российскую нефть. Об этом сооб-
щило агентство Bloomberg со ссылкой 
на проект документа. В черновике за-
явления говорится: страны G7 дадут 
задание министрам финансов перера-
ботать ценовой лимит, который сейчас 
составляет $60 за баррель нефти. Как 
сообщает агентство, цель вероятных 
новых мер — побудить Россию «вести 
переговоры о полноформатном мире» 
по Украине.

Текущий потолок цен на нефть дей-
ствует с декабря 2022 года. Его вводили, 
желая снизить нефтегазовые доходы 
России. В феврале 2023-го был введён 
потолок цен $100 за баррель на свет-
лые нефтепродукты (дизельное топли-
во, бензин) и $45 за баррель на тёмные 
(мазут).

Предполагалось, что функциониро-
вание механизма будет оцениваться 
каждые два месяца исходя из ситуации 
на рынке, а потолок будет устанавли-
ваться из расчёта –5% от средней ры-
ночной цены на российскую нефть 
и нефтепродукты, рассчитанной 
на основании данных Международ-
ного энергетического агентства. Кро-
ме того, после каждого изменения пре-
дельной цены должен был действовать 
переходный период сроком на 90 дней 
до его вступления в силу. Однако огра-
ничения, установленные в конце 2022-
го и начале 2023 года, не менялись с мо-
мента их введения.

Смысл введённых санкций заклю-
чался в том, чтобы с мирового рынка 
ушло 2,5–3 млн баррелей российской 
нефти, чем должны были воспользо-
ваться другие поставщики — нарас-
тить добычу и экспорт, напомнил за-
меститель гендиректора Института 
национальной энергетики Александр 
Фролов.

— Но эти поставщики заявили о сво-
ей технической неготовности заме-
щать Россию на мировом рынке. Воз-
ник риск дефицита. А так как отменять 
санкции было нельзя по политическим 
соображениям, возникла система, ко-
торая выглядит как дополнительное 
наказание, но в реальности является 
легальным средством обхода санкций 
при незначительных финансовых из-
держках для России, — отмечает собе-
седник.

А по подсчётам «ИнфоТЭК», уже 
к концу 2023 года в рамках потолка 
перевозилось не более 30% россий-
ской нефти.

Сегодня, если действовать исклю-
чительно в рамках прописанного 
G7 механизма, то потолок может быть 
снижен не более чем на 5% от рыночной 
цены на Urals, подчеркнула управляю-
щий партнёр WMT Consult Екатерина 
Косарева. Но в текущих условиях это 
мало что поменяет.

По данным аналитического агент-
ства «НААНС-медиа», по состоянию 
на 18 февраля стоимость российской 
нефти Urals в портах Индии оцени-
валась на уровне $72–73 за баррель, 
на терминале ВСТО Козьмино в порту 
Восточный — $69–70 за баррель.

В свою очередь, Александр Фро-
лов напомнил, что цена различных 
сортов российской нефти зависит 
от двух важнейших составляющих: 
цены эталонных марок и транспорт-
ных расходов. Санкционное давление 
воздействует на вторую составляю-
щую — усложняется логистика.

— Поэтому мы можем наблюдать, 
как цена в порту отправления (FOB) 
снижается, а в порту получения (CIF) 

остаётся на прежнем 
уровне или даже ра-
стёт. Так, нефть марки 
Urals в северо-запад-

ных портах РФ торгуется на 20% де-
шевле Brent, а в порту получения Ин-
дии разница с североморским сортом 
сокращается до 4%. А это показатель, 
в целом соответствующий докризис-
ному уровню. Чем проще логистика, 
тем менее выражена разница между 
ценами FOB и CIF. По большинству со-
ртов разница между FOB находится 
примерно на уровне 10% от Brent, — от-
мечает Фролов.

По словам Екатерины Косаревой, 
для того чтобы оказать серьёзное 
влияние на российские экспортные 
поставки, G7 нужно менять сам меха-
низм и регламент установки потолка.

— Увеличить процент с пяти до деся-
ти, например. Но на это нужно время. 
И не это самое главное. Внутри самой 
«семёрки» наметился серьёзный рас-
кол — между США и другими её чле-
нами, что является куда более серьёз-
ным препятствием для введения новых 
ограничительных мер, — отмечает Ко-
сарева.

По мнению экспертов, сегодня 
крайне маловероятно введение до-
полнительных санкций против оте-
чественного нефтегазового сектора 
со стороны США.

По словам доцента Финансового 
университета при правительстве РФ 
Валерия Андрианова, во-первых, на-
чался диалог по Украине, и Вашинг-
тон не будет омрачать его новыми 
рестрикциями. Во-вторых, США нет 
смысла подрывать и разбалансировать 
мировой нефтяной рынок.

Замешательство Европы

Сергей Шеин

Политолог

Е вросоюз, ожидая возвращения в Бе-
лый дом Трампа, конечно, демонстри-

ровал пессимизм, но уже имел представ-
ление о логике внешнеполитических 
действий партнёра и их арсенале. Гото-
вясь к торговым пошлинам и дополни-
тельным расходам в рамках НАТО, ев-
ропейцы воспринимали это в качестве 
справедливой цены за сохранение пар-
тнёрства с США в ближайшие четыре года. 
Однако зрелый трампизм, который 
мы сейчас наблюдаем, оказался гораз-
до более прохладен к союзникам, чем его 
более ранняя версия в 2016–2020 годах.

Сперва «треск» в трансатланти-
ческих отношениях раздался во вре-
мя мюнхенской речи вице-президента 
Вэнса, в которой Европа была обвине-
на в отходе от «настоящей» модели де-
мократии, что подразумевает наличие 
у США и ЕС ещё и ценностного кон-
фликта. Затем российско-американ-
ская встреча в Эр-Рияде, на которую 
европейцы приглашения не получа-
ли, подтвердила, говоря словами экс-
главы евродипломатии Борреля, что 
в отношениях Вашингтона и Брюсселя 
наметился «несогласованный развод».

Европейские элиты оказались в се-
рьёзном замешательстве, наблюдая 
за действиями новой американской ад-
министрации. Брюсселю дали понять, 
что он не будет сидеть за столом пере-
говоров по Украине и в лучшем случае 
его ознакомят с теми договорённостя-

ми, которых Трамп с помощью свое-
го нахрапистого подхода постарается 
достигнуть. Да и в принципе вопросы 
европейской безопасности будут ре-
шаться без ЕС. Нужда в европейских 
грандах, таких как Германия и Фран-
ция, на переговорах, судя по опыту 
«Минска-2», также отсутствует.

Учитывая, что с февраля 2022 года 
именно восприятие Брюсселем себя 
как значимого игрока в области безо-
пасности было лейтмотивом его раз-
вития, происходящее выглядит как 
реальная проверка международной 
субъектности ЕС на прочность. Основ-
ной вопрос, который ставит текущая 
динамика украинского кризиса: смо-
жет ли Евросоюз проводить в рамках 
этого конфликта свой собственный 
курс, отличный от курса США?

Думается, что Евросоюз не име-
ет ни желания, ни возможности про-
водить внешнеполитический курс, 
который будет отдалять его от трам-
повской Америки и повышать уро-
вень конфронтации с Россией. Исходя 
из этого ЕС станет постепенно встра-
иваться в новые подходы США по от-
ношению к РФ и Украине, но не будет 
соглашаться с «реабилитацией» Рос-
сии, например сохраняя свои санкции. 
В этом случае Брюссель снизит риски 
для себя в отношениях и с Вашингто-
ном, и с Москвой, но полностью не от-
кажется от конфронтации с последней. 
Подобный сценарий видится наиболее 
вероятным по нескольким причинам.

Во-первых, несмотря на разгово-
ры про собственный внешнеполити-
ческий курс, НАТО и США безальтер-
нативны для ЕС в плане безопасности. 
Одно дело работа над оборонными воз-
можностями и манифестация своей 
значимости, другое — необходимость 
дать гарантии безопасности Украи-
не (без США) и/или послать туда своих 
миротворцев, что создаст прямую во-
енную угрозу для объединения.

Во-вторых, европейцы, скорее всего, 
будут встроены в систему консульта-
ций с США относительно украинского 
конфликта. Об этом свидетельству-

ет, в частности, новость о визите пре-
зидента Франции Эммануэля Макро-
на в Вашингтон на следующей неделе. 
Рискну предположить, что ЕС видится 
американцам важным звеном в плане 
постконфликтного развития Украины, 
чем Трамп предпочёл бы не заниматься, 
но он не нужен в процессе движения 
к «сделке» и прекращению огня. Аме-
риканский президент заинтересован 
не столько в громкой ссоре с союзни-
ками, хотя и имел удовольствие проу-
чить их за критику в свой адрес, сколь-
ко в сокращении расходов на них.

В-третьих, у ЕС нет ресурсов для 
всесторонней поддержки Украины без 
помощи Соединённых Штатов. Они 
могли бы появиться в случае конфи-
скации российских активов, но на этот 
шаг ЕС пока не готов пойти ввиду оза-
боченности судьбой своей собствен-
ности в России, реакцией «незападных 
инвесторов» и перспектив евро. Более 
того, на фоне возможного послабления 
санкций США в отношении российско-
го нефтегаза и банков для поддержки 
Украины европейцам потребуется го-
раздо больше ресурсов. В то же время 
сам санкционный курс ЕС в отношении 
РФ для обеспечения «общеевропей-
ского единства» может быть продол-
жен даже в случае изменения позиции 
США в вопросе антироссийских мер.

Наконец, учитывая внутреннюю си-
туацию (возможная победа АдГ как не-
мецкой вариации трампизма на вы-
борах в это воскресенье), внимание 
европейского бизнеса к российско-
му рынку и незаинтересованность ев-
ропейского населения (по большей ча-
сти) в обострении конфликта, ЕС будет 
принимать те договорённости, кото-
рых сможет добиться Трамп.

Вышесказанное позволит Евросо-
юзу одновременно и продемонстри-
ровать собственный курс (например, 
в продолжении санкций), и двигать-
ся в фарватере внешней политики 
США. Хотя многое здесь будет зависеть 
от того, как выстроятся отношения 
в треугольнике Вашингтон — Москва — 
Киев в ближайшие недели и месяцы.

МНЕНИЕ   

Это вопросы состязательности (обе-
спечение равноправия сторон в су-
дебном процессе, равные возможно-
сти для представления и исследования 
доказательств, заявления ходатайств, 
высказывания мнений, ознакомления 
с материалами дела. — «Известия»). 
Подсудимые или их родственники жа-
луются на то, что далеко не всегда суд 
учитывает мнение защиты, не приоб-
щает к делу экспертное заключение, — 
добавил член СПЧ.

Немаловажна и открытость: допуск 
журналистов на судебные процессы, 
особенно резонансные, с разумным 
сохранением необходимой тайны, за-
ключил Брод. Как отметил президент, 
немалую роль в доступности и откры-
тости правосудия играют и электрон-
ные ресурсы. Вопросы их безопас-
ности должны быть на постоянном 
контроле у Верховного суда, необхо-
димо укреплять их защиту от постоян-
но поступающих угроз, убеждён Путин.
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Путин поблагодарил военных за выполнение 
задач в Курской области

Владимир Путин 20 февраля поговорил по телефону с командирами 810-й 
бригады Черноморского флота, которые пересекли границу с Украиной 

в Курской области, а также 56-го полка седьмой десантно-штурмовой дивизии. 
Военные доложили Верховному главнокомандующему о ходе бое-

вых действий в зоне их ответственности. «Президент поблагодарил ко-
мандиров и весь личный состав подразделений за успешное выполнение 
поставленных перед ними задач на территориях вклинения противника 
в Курской области», — сообщили в Кремле.

19 февраля во время посещения завода по производству беспилотни-
ков в Санкт-Петербурге Владимир Путин сообщил, что бойцы 810-й бри-
гады пересекли границу с Украиной в Курской области и вышли на тер-
риторию противника. По словам президента, ВС РФ наступают по всей 
линии боевого соприкосновения. 

Украинские силы вошли на территорию Курской области в 5 часов 
30 минут 6 августа 2024 года. Жителей приграничных районов эвакуиро-
вали на безопасные территории. По информации Минобороны РФ, все-
го за время боевых действий на курском направлении противник поте-
рял более 62 тыс. военнослужащих, 373 танка, 279 боевых машин пехоты.
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Ко Дню защитника Отечества

«Я принял решение  
и вызвал огонь на себя»
Накануне Дня защитника Отечества  
участники СВО рассказали  
о своей боевой работе

Владимир Матвеев, Алексей Полторанин, Богдан Степовой

B зоне проведения СВО российские военнослужащие совершают подвиги 
каждый день. Из официальных сводок трудно понять весь накал происхо-

дящего. Гвардии майор Сергей Бачериков, чтобы его подразделение не попало 
в окружение, вызывал огонь на себя. Гвардии старший лейтенант Илья Стручков 
с группой из нескольких бойцов неожиданно столкнулся с ротой противника 
и вступил в неравный бой. Старший сержант Илона Пшеничная — медсестра, 
в зоне боевых действий ей пришлось принимать роды у местной жительни-
цы. Накануне Дня защитника Отечества «Известия» пообщались с участника-
ми СВО и узнали, как бойцы охотятся за украинскими РСЗО, чем гордятся мед-
сёстры, работающие на передовой, и как спелая рожь может спасти солдат.

�� «НАС БЫЛО ДЕВЯТЬ»

Сергея Бачерикова назначили на должность командира взвода огнемётно-штурмового подраз-
деления в начале 2022 года. Скоро он оказался на харьковском направлении.

— В августе мы штурмовали опорный пункт противника, — вспоминает офицер. — Задача — 
взять и закрепиться. Нас было девять человек — все огнемётчики из войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты. По данным разведки, на опорнике противника должны были 
находиться 10–12 человек. Стояли жаркие дни. Операция по захвату опорника должна была на-
чаться в пять утра и завершиться к обеду. Мы подошли к нему, вступили в бой, но там оказалось 
не менее 50 человек. Причём с тяжёлой техникой и поддержкой артиллерии — они там зары-
лись, как кроты, и замаскировались. Вылезли по тревоге и дали нам прикурить.

Когда были израсходованы все боеприпасы, Сергей принял решение отходить назад.
— В тот момент на углу «зелёнки» нас взяли в тиски, — вспоминает он. — Хотели отрезать от ос-

новных сил и уничтожить.
Положение было тяжёлое, предстояло пробиваться сквозь боевые порядки врага.

— Я принял решение и вызвал огонь на себя, — вспоминает командир. Он говорит, что на тот 
момент — это был единственный шанс вырваться. Спрашиваем, что придавало сил в том нерав-
ном бою. Офицер, немного подумав, говорит, что в общем-то простые вещи.

— Всем хочется жить — вот и прорывались, — говорит он. — О плене не могло быть и речи. Луч-
ше уж там тогда остаться. Ну и верили в нашу артиллерию, вызывая огонь на себя, и не оши-
блись. Молодцы артиллеристы.

Они плотно отработали по заданным координатам, создав коридор для отхода.
— Мы выскочили оттуда и заняли оборону, — вспоминает Сергей. — Потом я оказал первую 

медицинскую помощь двум раненым бойцам — у них были рваные раны. Их при первой же воз-
можности доставили в медицинский пункт.

После этого оставшиеся в строю три дня держали свой опорный пункт. ВСУ начали контрна-
ступление, и нашим бойцам вновь пришлось отражать атаки превосходящих сил противника.

За те бои Сергей был удостоен звания Героя России. Награду ему вручали 
уже на южном направлении — туда было переброшено подразделение.

Сейчас Герой России гвардии майор Сергей Бачериков — командир ба-
тальона. У него в подчинении подразделения территориальной обороны 
Курска и Брянска. 24 февраля его московская командировка закончится, 
и он снова отправится в Курскую область. Сергей женат — у него трое де-
тей, и, скорее всего, они пойдут по стопам отца. Это будет третье поколе-
ние военных в семье.

Хотелось бы поздравить свои войска — войска радиационной, 
химической и биологической защиты. С чистым воздухом вас, 
ребята! Желаю вам здоровья, отвечайте за своих подчинённых, 
за их безопасность и не переживайте. Победа будет за нами, все 
вернёмся домой живыми и здоровыми!

�� «СМОТРИШЬ НА МАЛЫША И ПОНИМАЕШЬ,  
ЧТО ЭТО ПРАКТИЧЕСКИ ТВОЙ РЕБЁНОК»

Сейчас старший сержант Илона Пшеничная работает старшей медицинской се-
строй-анестезистом Центрального военного госпиталя Севастополя. За её пле-
чами — несколько командировок в Сирию и больше двух лет работы в зоне СВО. 
На её парадном кителе медаль «За боевые отличия».

— Дома меня всегда ждут любящий муж и трое сыновей — это сильно под-
держивает, — улыбается она.

На СВО Илона оказалась в составе медицинского отряда специального на-
значения в первые же дни. Она медицинская сестра, которая отвечает за анесте-
зиологическое обеспечение и сопровождение в операционной. Противошоко-
вая, интенсивная терапия — это тоже её зона ответственности. Почти за три года 
она со своим отрядом побывала практически на всех направлениях СВО.

Илона чётко знает, чем могут гордиться медики её отряда.
— Мы не потеряли ни одного бойца, — говорит она. — А прошло их через наши 

руки огромное число. Это сотни, тысячи, наверное. Многие из них были удо-
стоены впоследствии звания Героя России. Это тоже гордость.

Ей приходилось оказывать помощь не только военным, но и мирному на-
селению. Именно в этих случаях приходилось решать самые нетривиальные 
медицинские задачи.

— Много детей и стариков подрывались на минах под Донецком, — вспо-
минает она. — Однажды мне сказали, что привезли ребёнка семи лет, кото-
рый подорвался на мине-«лепестке». Я вскочила, забежала в операционную, 
и у меня был в горле ком, а в глазах слёзы, потому что у меня три сына. Очень 
сложно собраться в мгновение и начать выполнять свою работу. Ты смотришь 
на этого малыша и понимаешь, что это ребёнок, это практически твой ребёнок, 
но ты должна делать свою работу.

На херсонском направлении однажды на территорию отряда влетел граж-
данский автомобиль скорой помощи.

— В нём была женщина, которая уже рожала, — вспоминает Илона. — Мы не-
много растерялись, ведь у нас нет службы родовспоможения. Но мать роже-
ницы сказала, что они уже восемь часов колесят по сёлам и их нигде не берут — 
выгнали из трёх больниц, и они больше никуда не поедут. В последней при этом 
им посоветовали обратиться к военным: «Они вам точно помогут, не прогонят».

И Илона с коллегами помогла женщине благополучно родить здорового ма-
лыша. Через два-три часа маму с ребёнком передали в гражданскую больницу.

Илона говорит, что этот случай сопровождался мистикой и роженица к ним 
попала неслучайно.

— За сутки до этого подошёл заведующий нашей аптекой и сказал, 
что к нему каким-то образом попала упаковка «Окситоцина», — 
вспоминает Илона. — Это препарат, который использует-
ся в послеродовом периоде. Мы сказали, чтобы он убрал 
его куда-нибудь подальше, он нам никогда не пригодится, 
это вообще не наш профиль. Но жизнь оказалась гораздо 
сложнее, чем мы думали.

Я хочу поздравить моих боевых подруг, моих дев-
чонок-медиков, которые с первого дня по сегод-
няшний день там, за лентой, спасают жизни на-
ших ребят. Я им желаю скорейшего возвращения 
домой, к своим семьям, к своим деткам, чтобы 
это всё закончилось. С праздником, девчонки!

�� «НЕ ДУМАЛ, ЧТО КОЛОСОК ТАК СИЛЬНО РЕЖЕТСЯ»

В семье гвардии старшего лейтенанта Ильи Стручкова все мужчины были 
военными моряками. Прадед в годы Великой Отечественной участвовал 
в эвакуации людей из осаждённого Севастополя. Дед служил на Северном 
флоте. Отец — тоже военный моряк. Дядя был десантником и погиб во вто-
рую чеченскую кампанию.

— Я пошёл по семейным стопам — в военное училище, — улыбается Илья. 
В составе своей родной 810-й бригады морской пехоты он побывал в самых горя-
чих точках СВО — освобождал Мелитополь. Орден Мужества он получил за бой, 
в котором командовал группой, проводящей инженерную разведку.

— Мы разминировали лесополосы, — вспоминает он. — Подошли к одной 
из них, но были уверены, что здесь «серая зона» — никого нет. Перед ней мы об-
наружили минный шлагбаум и начали его сдёргивать. Вот тут-то противник опом-
нился и открыл огонь. Они ошалели и долго смотрели на нас — не ожидали, что 
малая группа так спокойно зайдёт к ним на опорник и начнёт разминирование.

У Ильи в группе были четыре бойца плюс два спецназовца, а в опорном пун-
кте противника сидело не меньше роты. Пришлось отходить под ураганным ог-
нём. Бойцы ползли 800 метров по полю ржи.

— Лето было, мы пошли в одежде с коротким рукавом и бронежилетах, и, пока 
ползли, себе все руки порезали, — вспоминает он. — Для меня это удивительный 
момент, я не думал, что колосок так сильно режется. Но рожь нам жизнь спас-
ла. Повезло, что она высокая была и обеспечила нам какое-никакое прикрытие.

При отходе Илья задержался, чтобы корректировать огонь артиллерии. Они 
отработали хорошо — точно накрыли опорник ВСУ. Группа отошла без потерь. 

Медаль «За отвагу» старший лейтенант получил за бои в Мариуполе. Им там 
непосредственно на линии боевого соприкосновения удалось найти и разми-
нировать стоянку с техникой противника.

— В итоге мы завели туда наше подразделение, которое её затрофеило и вы-
везло в тыл, — говорит он. — Там много всего было: две самоходки, 

две мотолыги, два «МАЗа».
Сейчас Илья — заместитель командира большого десант-

ного корабля.
— Мечта была всю жизнь попасть на корабль, продолжить 

традицию. Наконец представилась такая возможность, — улы-
бается Илья.

Хочу поздравить всех причастных с Днём защитника 
Отечества! Пожелать в первую очередь мирного неба 
над головой, здоровья и солдатской удачи, чтобы все 
вернулись скорее домой, целыми, живыми, здоровы-
ми. Враг будет разбит. Победа будет за нами!

�� «ПЕРВУЮ РСЗО НАШЛИ В ЭТОТ ЖЕ ВЕЧЕР,  
А НОЧЬЮ УНИЧТОЖИЛИ»

Майор Павел Кушнерев родился в Брянской области. В 2002 году окончил Казанское 
артиллерийское училище, служил в Забайкалье, в Чечне, потом попал в Тамбов — в ар-
тиллерийскую бригаду. На СВО с первых дней.

В сентябре 2022-го был направлен в группировку прикрытия госграницы — Белго-
родской, Курской и Брянской областей.

— Стал начальником артиллерии этой группировки, — рассказывает он. — Ну и пол-
тора года, получается, защищал госграницу. При всех обстрелах нашей территории 
мы реагировали, вели контрбатарейную борьбу — находили и уничтожали противника.

Самая памятная его операция — это уничтожение украинских РСЗО, которые уда-
рили по Белгороду 30 декабря 2023 года. Из-за обстрела тогда погибли много мирных 
жителей, и противника никто не собирался прощать.

— Мы три дня их искали, — говорит Павел. — Первую РСЗО нашли в этот же вечер, 
а ночью уничтожили. Потом разведка сообщила об ангаре, где стоят РСЗО, но из-за не-
лётной погоды доразведать цель мы не могли. Принял решение, открыли огонь, увели-
чили немного расход боеприпасов, чтобы гарантированно их там накрыть, — и накрыли.

В районе Волчанска возмездие настигло экипаж РСЗО «Вампир» чешского про-
изводства.

— Мы получили развединформацию, что на окраине Волчанска есть ангар, — вспо-
минает офицер. — Мы назначили три БПЛА, которые по очереди меняли друг друга, 
чтобы поймать установку. В итоге накрыли — было прямое попадание в ангар, дето-
нация боекомплекта.

На кителе Павла орден Мужества, медали Суворова, Жукова и «За боевые от-
личия».

— Мы много всего науничтожали, — говорит офицер. — «Грады» — 
уж и не вспомнишь сколько. Были и украинские новые артси-

стемы — «Богдана», например. И западную технику жгли.
Родители и сёстры у офицера живут в Брянской об-

ласти, совсем недалеко от границы с Украиной. У Пав-
ла есть жена и сын.

— У меня надёжный тыл, — говорит офицер. — 
Сыну 15 лет. Даю ему право 

выбирать самому свою 
судьбу. Но, видя его 

увлечения, думаю, 
пойдёт по моим 
стопам.

�� «ВЗЯЛИ НАСЕЛЁННЫЙ ПУНКТ БЕЗ ПОТЕРЬ»

Подполковник Александр Ковешников на СВО с самого начала. Сначала был 
начальником штаба самоходного дивизиона, а в 2022 году стал его коман-
диром. До службы он окончил гражданский вуз, по образованию историк.

— История помогает понять, что будет дальше, — говорит офицер.
После вуза Александр пошёл служить по контракту, окончил курсы млад-

ших лейтенантов. В ходе спецоперации был награждён двумя орденами Му-
жества.

— Мы работали на одном из направлений в Луганской области, — расска-
зывает он. — Была поставлена задача — подавить доты противника, чтобы 
наши подразделения вошли и освободили населённый пункт. При артпод-
готовке сам вёл корректировку. Потом прикрывали наступающих огнём — 
били по вновь выявленным целям, не один опорник вскрыли. В итоге доби-
лись того, что взяли населённый пункт без потерь среди личного состава. 
Вот за это получил один из орденов.

Медалью «За отвагу» Александр награждён ещё за освобождение си-
рийской Пальмиры.

У Александра есть жена и сын.
— Сын собирается по моим стопам идти, целенаправ-

ленно готовимся к поступлению в военный вуз — в Ми-
хайловскую военно-артиллерийскую академию, — го-
ворит офицер.

24 февраля Александр отправится на фронт, вы-
полнять боевые задачи.

Хочу поздравить всех военнослужащих и муж-
чин с наступающим Днём защитника Отече-
ства! Пожелать всего хорошего, доброго, мир-
ного неба над головой, чтобы побыстрее всё 
закончилось, все вернулись домой. Живые, 
здоровые, к семьям, к детям.
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дней до Победы

21 февраля

Советские войска  
овладели важным узлом  
коммуникаций немцев в Польше
Войска 2-го Белорусского фронта 21 февраля 1945 года 
овладели городом Черск — важным узлом коммуникаций 
и опорным пунктом обороны немцев в северо-западной части Поль-
ши. Об этом сообщает газета «Известия».

«В провинции Бранденбург наши войска с боем овладели города-
ми Пфертен, Прибус, а также заняли более 50 других населённых пун-
ктов», — подчёркивается в сообщении издания от 21 февраля 1945 года. 

Кроме того, 21 февраля 1945 года отметили 25 лет с момента образо-
вания Государственной комиссии по электрификации России — ГОЭЛРО. 

«План не был лишь планом строительства электростанций, это был 
план развития важнейших отраслей народного хозяйства страны», — го-
ворится в материале «Известий».

 
Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  

«80 дней до Победы».
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Уходящий размер
Доля микростудий в Москве выросла, несмотря на ограничения

Яна Штурма

Доля малогабаритных студий 
в жилых домах в Москве, несмо-

тря на введённые в августе 2024 года 
ограничения минимального метража 
28 кв. м, выросла. Об этом «Известиям» 
сообщили аналитики и участники рын-
ка. Сейчас в столице количество микро-
студий в новостройках составляет 14%, 
а в строящихся домах — ещё около 9%. 
С 1 января 2025-го аналогичные огра-
ничения начали действовать в Под-
московье, а в 2026-м заработают в Ле-
нинградской области. Зная о будущих 
ограничениях, девелоперы стали осо-
бенно активно получать разрешения 
на строительство новых проектов, в ко-
торых много маленьких квартир. О том, 
что ждёт рынок студий дальше, — в ма-
териале «Известий».

�� ОТ 28 МЕТРОВ

Запрет на строительство квартир 
площадью менее 28 кв. м в Москве 
начал действовать с 1 августа 2024-
го. Но, несмотря на действующие 
ограничения, доля студий на рын-
ке не только не сократилась, а, нао-
борот, выросла, сообщили «Извести-
ям» участники рынка. По сравнению 
с началом прошлого года в Москов-
ском регионе их количество выросло 
с 11 до 14% от общего объёма предло-
жения, в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области — с 20 до 27%, в це-
лом по России — с 10,5 до 12,1%.

При этом сейчас доля таких объек-
тов в пока ещё строящихся домах со-
ставляет около 9%.

В Московской области ограничения 
по минимальному метражу заработа-
ют с 1 января 2025 года. Ещё одним ре-
гионом, где введут минимальную пло-
щадь, станет Ленинградская область. 
Но там запрет вступает в силу толь-
ко с 2026-го.

В Москве спрос на такие квартиры 
увеличился на фоне заявлений о пер-
спективах их ограничения — в апреле 
доля микростудий в структуре спро-
са составляла 14% и в мае, перед самым 
запретом, достигла 17%, отметил ком-
мерческий директор партнёр Est-a-Tet 
Владимир Моребис.

— На фоне возросшего спроса за-
стройщики выводили в реализацию 
резервные объёмы таких квартир 
не только в Москве, но и в области, — 
сказал он. — В условиях заградитель-
ных ставок по ипотеке и просевшего 
спроса в целом на рынке реализация 
студий привлекала стабильные по-
ступления.

По данным VSN Group, объём ма-
логабаритного жилья (до 28 кв. м) 

на первичном рынке в Подмосковье 
за последний год почти не менялся 
и находился на уровне 11–12%.

— При этом доля продаж малогаба-
ритного жилья за последний год ва-
рьируется от 10 до 20%, — отметила 
гендиректор компании Яна Глазунова. — 
В первом полугодии 2024-го спрос коле-
бался от 14 до 17%, наименьший зафик-
сирован в июле-августе — это 10–12%. 
Далее с сентября по октябрь пошёл рост 
до 14–15%. Наибольший спрос наблюда-
ется в последние три месяца — с ноября 
2024-го по январь 2025-го, где доля про-
даж такого жилья 18–20%.

По данным девелоперской ком-
пании «Главстрой Регионы», в 2023-м 
такие объекты на рынке Подмоско-
вья занимали 16,9% в среднем по году, 
а в 2024-м их доля увеличилась до 18,5%. 
Сейчас доля студий в Московской об-
ласти составляет около 25% от обще-
го объёма продаж, отметил управ-
ляющий партнёр девелоперской 
компании Stenoy Илья Фролов. Сум-
марно доля малогабаритных квартир 
доходит до 40% от общего объёма про-
даж во всех классах жилья, кроме пре-
миального сегмента.

— В последние несколько лет спрос 
на подобные квартиры вырос в не-
сколько раз, и можно предположить, 
что такая картина сохранится как ми-
нимум до 2030 года, — сказал он.

В Ленинградской области, где за-
прет вступит в силу только через год, 
весь 2024-й и сейчас местные застрой-

щики активно проектируют студии, 
рассказал замдиректора по разработ-
ке продукта ГК «А101» Павел Брызгалов.

— В Москве запрет уже вступил 
в силу, поэтому в новых проектах ми-
нимальная площадь квартир стартует 
от 28 кв. м, — сказал он. — Но все объёмы, 
которые были утверждены, пока в про-
даже, поэтому на рынке сохраняется 
определённый процент студий.

�� КТО БЕРЁТ МИКРОКВАРТИРЫ

В первой половине 2024 года доля сту-
дий в структуре спроса в Московском 
регионе составляла 22–23%. После из-
менения условий на ипотечном рын-
ке, например прекращения действия 
ряда льготных программ, роста ставок, 
ограниченных лимитов выдачи семей-
ной ипотеки, доля студий снизилась 
до 15%, отметил Владимир Моребис.

— Для многих покупателей они оста-
ются единственной возможностью, 
не считая покупок долей во вторич-
ных квартирах, зайти на рынок жилья 
с небольшим бюджетом, — заметил он.

По данным «Главстрой Регио-
нов», за два года средняя стоимость 
квадратного метра увеличилась 
с 166,4 тыс. рублей в первом квартале 
2023-го до 196,3 тыс. в четвёртом квар-
тале 2024-го. Средний бюджет предло-
жения студий год к году вырос на 7,4%, 
однокомнатных квартир — на 6,8%, 
двухкомнатных — на 9,9%, а трёхком-
натных — на 10,9%.

Средняя цена метра в микрокварти-
рах на вторичке выше, чем в среднем 
по рынку, на 17%, добавил руководи-
тель «Циан.Аналитики» Алексей Попов.

— Такая ситуация  — следствие 
того, что большинство микроквартир 
на вторичке составляют объекты в не-
давно сданных новостройках, где цены 
априори выше, чем в среднем по рын-
ку, — пояснил эксперт. — Кроме того, 
более дешёвые объекты обычно до-
рожают сильнее — как за счёт эффек-
та низкой базы, так и за счёт повышен-
ного спроса.

Малогабаритные квартиры были 
и остаются для застройщиков наибо-
лее ликвидными вариантами, хотя се-
бестоимость их выше из-за большой 
доли затрат на санузлы и коммуника-
ции, напомнил директор по продажам 
федеральной компании «Этажи» Сер-
гей Зайцев.

— Но даже более высокая, чем 
в квартирах большей площади, сто-
имость квадратного метра позволя-
ет обеспечивать доступность конеч-
ной цены таких квартир для массового 
покупателя, — сказал он. 

Бакланский кризис
A Но основная масса начнёт 

прилетать в марте, расска-
зал «Известиям» координатор про-
граммы экологизации промышлен-
ности Центра охраны дикой природы 
Игорь Шкрадюк, принимающий сей-
час участие в устранении последствий 
аварии в Анапе.

Серьёзно пострадать от загрязнения 
мазутом на черноморском побережье 
могут только водоплавающие и око-
ловодные мигрирующие виды, так как 
именно они рискуют попасть в пятна 
нефтепродуктов, сказали «Известиям» 
в ФГБУ «ВНИИ Экология». Эти птицы 
составляют небольшую долю от всех 
перелётных. Степень риска будет за-
висеть от особенностей биологии кон-
кретных видов. Например, большое 
количество зимующих в регионе уток 
благодаря мягкой зиме и отсутствию 
льда провели холодное время года в за-
ливах и плавнях и не добывали корм 
у побережья, что их и спасло, расска-
зал ведущий научный сотрудник лабо-
ратории биоразнообразия ФГБУ «ВНИИ 
Экология» Антон Иванов.

Больше других от разлива нефте-
продуктов пострадали гагары, поган-
кообразные и бакланы, зимовавшие 
на побережье. Весной количество дру-
гих водоплавающих видов птиц может 
увеличиться, так как прилетят те осо-
би, которые проводили зиму южнее, 
отметил специалист.

— Эти птицы тесно связаны с мор-
ским побережьем. Они могут выхо-
дить на береговую линию или ловить 
рыбу в прибрежных водах. Рыбные ре-
сурсы для них основные, и они за ними 
передвигаются. По этой причине они 
и концентрируются в регионе. Кро-
ме того, под угрозой красношейная 
поганка и хохлатый баклан, которые 
внесены в Красную книгу. Большая 
поганка очень многочисленна и име-
ет широкий ареал. Конечно, гибель 
какого-то её процента — это серьёз-
ный ущерб, но критической ситуации 
мы не предвидим. А вот другие виды 
гораздо малочисленнее, — сказал Ан-
тон Иванов.

По его словам, уже довольно сильно 
пострадала чернозобая гагара. У этого 
вида есть несколько популяций на тер-
ритории России. Европейская популя-
ция внесена в Красную книгу. И ей, воз-
можно, уже причинён существенный 
урон, так как она практически пол-
ностью зимует на Чёрном море. Мож-
но предполагать заметное снижение 
её численности. Однако для более точ-
ных оценок необходимо провести ис-
следования.

Также весной прилетят виды чайко-
вых птиц, которые не зимовали на дан-
ной территории. Это, например, черно-
головая чайка, черноголовый хохотун 
и морской голубок. Они гораздо более 
редки, чем зимующая в Анапе озёрная 
чайка, поэтому риск снижения коли-
чества особей этого вида значитель-
но опаснее.

Сейчас продолжаются работы 
по ликвидации последствий аварии. 
Значительная часть мазута удалена, 
поэтому опасность снижается. Одна-
ко большие объёмы нефтепродуктов 
всё ещё остаются на дне, и они пери-
одически всплывают из-за штормов. 
Однако в целом концентрация вред-
ных веществ уменьшается, поэтому 
есть надежда, что влияние загрязне-
ния на перелётных птиц будет не та-
ким катастрофичным, подчеркнул спе-
циалист.

�� ПЕРЕОХЛАЖДЕНИЕ  
И ОТРАВЛЕНИЕ ПТИЦ

С тем, что перелётным птицам, оста-
навливающимся в районе ЧС, может 
угрожать опасность, согласен и стар-
ший научный сотрудник сектора ор-
нитологии Зоологического музея МГУ 
Евгений Коблик.

— Если мазут не убран, естествен-
но, пролётные птицы будут подвер-
гаться опасности. Это водоплаваю-
щие птицы. В том числе перелётные 
утки, которые кочуют с более южных 
мест, поганки, часть которых там зиму-
ет, а часть прилетает с юга, в меньшей 
мере чайки. Из околоводных могут по-
страдать, например, цапли. Единствен-
ный способ защитить их — как можно 
быстрее ликвидировать загрязнение. 
Если мы попытаемся искусственно 
где-то передержать их, это нарушит 
их миграционный цикл, — отметил Ев-
гений Коблик.

Больше всего пострадать от мазута 
могут ныряющие птицы — чомги и га-
гары, которые способны погружаться 
на глубину до 46 м. Их находят в пятнах 
гораздо чаще, чем другие виды. Похоже, 
что они пачкаются в нефтепродуктах 
на глубине. Мониторинг прибрежной 
зоны специальными службами прово-
дится в полосе до 250 м от берега. Там 
глубина достигает 5–6 м, и скоплений 

мазута там не находят. Из-за волн за-
грязнение либо выбрасывается на бе-
рег, либо уходит вглубь. Нефтепродук-
ты концентрируются в ямах. Например, 
такая есть у пирса в районе посёлка Ви-
тязево рядом с Анапой. Там прямо под 
сваями причала водолазы собирают 
скопившееся топливо, рассказал «Из-
вестиям» Игорь Шкрадюк.

— Если перья загрязнены нефтепро-
дуктами, у них резко падает теплоизо-
ляция и птицы замерзают. Мазут про-
сто уничтожает воздушную прослойку 
между перьев. При этом птица не мо-
жет махать крыльями и пытается клю-
вом очистить себя. В результате они 
его глотают, и мы находим погибшими 

из-за отравления много уже отмытых 
птиц. Мазут ядовит. Диагноз — некроз 
пищевода, — сказал Игорь Шкрадюк.

Большая часть птиц после останов-
ки у побережья отправится к Северно-

му Ледовитому океану. По сообщениям 
экологов, в Сочи уже появляются пере-
лётные птицы с юга, хотя основной сезон 
ещё не начался. Накануне в районе Но-
вороссийска был обнаружен буревест-
ник, обитающий на греческих остро-
вах, он прилетел сюда и попал в мазут, 
рассказал эколог. По его мнению, един-
ственный способ защитить птиц — очи-
стить загрязнения в воде и на берегу.

�� КАК МОЖНО  
ЗАЩИТИТЬ ПТИЦ

В штабе по помощи пострадавшим 
птицам «Ясные зори» рассказали, что 
о предстоящем увеличении чернозобых 
гагар они знают и уже начали подготов-
ку. Сейчас приезжают новые волонтёры 
из различных регионов, которые про-
ходят обучение у опытных специали-
стов, которые находятся в штабе с пер-
вых дней экологической катастрофы.

— Все знания новые люди получают 
на практике, в частности как правиль-
но птиц нужно мыть, а также как встав-
лять им зонд, всё зависит от состоя-
ния, — отметила координатор штаба 
«Полярные зори» Ирина Дашко. — В ос-
новном волонтёров присылают на пляж, 
но мы связываемся с волонтёрским цен-
тром и делаем запрос на столько людей, 
сколько необходимо для помощи пти-
цам в нашем центре.

В штабе заявили о полной готовно-
сти к прилёту птиц, потому что справи-
лись с большим количеством постра-
давших пернатых в начале катастрофы.

— Территория центра достаточно 
большая, проблем с местом у нас нет, 
все необходимые средства для отмы-
ва мы закупаем на деньги, которые со-
бирают благотворители, — добавила 
координатор штаба. — Некоторые во-
лонтёры помимо помощи с птицами 
пытаются материально поддержать 
нашу деятельность. Закупаем зонды 
для птиц и даже носки для волонтёров, 
потому что у них всегда мокрые ноги.

Разговоры об угрозе всей популяции 
перелётных птиц будут сильным преу-
величением, считает член обществен-
ного совета при Федеральной службе 
по надзору в сфере природопользова-
ния Владислав Жуков. Но падёж водо-
плавающей птицы вполне возможен.

— На самом деле сейчас ещё не са-
мый сезон возвратов птиц, — добавил 
он. — Количество пострадавших пер-
натых увеличится в более тёплый се-
зон. В ближайшие несколько месяцев 
водоплавающая птица, включая чаек, 
на воду садиться не будет, потому что 
море штормит достаточно сильно.

При высоких плюсовых значениях 
в прибрежных зонах возможно рассло-
ение мазута — лёгкие фракции начнут 
подниматься, и птицы начнут в них 
увязать, отметил Владислав Жуков. Ос-
новную массу мазута может выбросить 
на берег, где пернатые с большей веро-
ятностью смогут в него попасть.

— Центры по помощи птицам страда-
ют от нехватки волонтёров, — рассказал 
он. — Проблема с ними возникает в том 
числе из-за обеспечении их безопасно-
сти и проживания. Начиная с санитар-
но-гигиенических аспектов, заканчивая 
обеспечением продуктами, тёплой одеж-
дой, оказанием первой медицинской по-
мощи. От числа волонтёров зависит эф-
фективность принимаемых ими мер.

«Известия» направили запрос о си-
туации в Минприроды России. Одна-
ко к моменту публикации материала 
ответа не получили.

Общество

Из искры
Лесные пожары могут начаться  
в 30 регионах уже в марте

Ксения Набаткина

В ысокие риски возникновения лесных 
пожаров прогнозируются уже в мар-

те в разных частях страны — от Дальне-
го Востока до Кавказа. Об этом сооб-
щили «Известиям» в «Авиалесоохране». 
К раннему началу пожароопасного се-
зона, особенно в Центральной России, 
призвал готовиться и Рослесхоз. К вы-
соким рискам привели тёплая зима и та-
яние снега, из-за чего в почве оказалось 
недостаточно влаги, отметили экспер-
ты. Они опасаются, что в такой ситу-
ации могут разгореться и тлеющие 
торфяники.

Высокие риски лесных пожаров 
прогнозируются в марте сразу в пяти 
федеральных округах, следует из дан-
ных «Авиалесоохраны». Повышенная 
пожарная опасность ожидается почти 
в 30 регионах в Центральном, Южном, 
Приволжском, Северо-Кавказском 
федеральных округах и на Дальнем 
Востоке. В зоне риска оказались Брян-
ская, Белгородская, Московская, Во-
ронежская области, западная и цен-
тральная части Курской, Орловской 
и Смоленской областей.

Прогноз разработали на основании 
данных о гидрометеорологической 
обстановке в декабре-январе, пред-
варительного долгосрочного про-
гноза температуры и осадков от Ги-
дрометцентра на март–май 2025 года, 
многолетних данных о горимости 
и результатов многомерного анали-
за, отметили в «Авиалесоохране».

Регионам Центрального феде-
рального округа нужно быть готовы-
ми к тому, что пожароопасный сезон 
в этом году начнётся уже в марте, от-
метил глава Рослесхоза Иван Совет-
ников. Среди причин он назвал ано-
мальные погодные условия.

— Отсутствие осадков и снежно-
го покрова говорит о том, что весен-
ний лесопожарный сезон может на-
чаться раньше. Все силы и средства 

должны быть готовы, ждать середи-
ны апреля мы не можем, — напомнил 
глава ведомства.

Кроме того, по его словам, люди 
ежегодно поджигают сухую траву 
на сельскохозяйственных землях, от-
куда огонь нередко переходит в леса.

Пожароопасный сезон уже открыт 
в двух регионах — на всей территории 
Краснодарского края и в отдельных 
муниципальных образованиях При-
морского края, добавили в «Авиалесо-
охране». Там установлен особый про-
тивопожарный режим.

Для раннего начала пожароопасно-
го сезона должно сойтись несколько 
факторов, рассказал «Известиям» на-
учный руководитель Гидрометцентра 
Роман Вильфанд.

— Нужен период тёплой погоды, 
а также, чтобы рано сошёл снег. Вто-
рой фактор наверняка осуществится, 
потому что обычно в это время высо-
та снежного покрова 36–37 см, а сей-
час — 5 см, — сообщил он.

В начале зимы осадков было доста-
точно, но за счёт тёплой погоды снег 
растаял, вода просачивалась в почву, 
которая насыщалась влагой, добавил 
он. Но в январе-феврале осадков мало. 
И это нестандартная ситуация, когда 
в феврале высота снежного покрова 
всего несколько сантиметров.

До конца февраля ожидать замет-
ных снегопадов, по его словам, не стоит.

— Во первых, атмосферное давление 
повышено, во-вторых, воздушные мас-
сы переносятся с севера, они недоста-
точно насыщены влагой, — подчеркнул 
научный руководитель Гидрометцентра.
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Входная расплата

Юлия Загитова

Эксперт по коммуникациям

Б изнес начал активно обсуждать 
возвращение зарубежных брен-

дов на российский рынок, однако этот 
процесс, скорее всего, окажется куда 
более сложным, чем уход. Первона-
чальные решения о приостановке или 
полном сворачивании деятельности 
в нашей стране диктовались не бизнес-
интересами (по данным РФПИ, общие 
убытки только американских компа-
ний от ухода из РФ достигли $324 млрд), 
а геополитикой. Теперь тем, кто дума-
ет вернуться, придётся считаться с из-
менившимися условиями.

Почему иностранные бренды 
не смогут вернуться в течение это-
го года? Самое очевидное препят-
ствие — локации. Многие торговые 
центры, которые всего год-два назад 
страдали без арендаторов, сейчас за-
являют, что ключевые площади за-
няты: вместо ушедших гигантов вро-
де IKEA или H&M в них разместились 
конкуренты — прежде всего россий-
ские компании.

Чуть проще будет тем, кто продол-
жил работать в России, пусть и че-
рез партнёрские схемы, под новы-
ми названиями. Так, Zara, Zara Home, 
Massimo Dutti, Bershka, Oysho, Pull 
& Bear и Stradivarius смогут беспро-
блемно вернуться и использовать 
свою инфраструктуру и логистику, 
потому что владеющий брендами ис-
панский холдинг Inditex имеет согла-
шение с работающей в РФ ливанской 
Daher group (Maag, Ecru, Dub).

При этом интерес к крупным име-
нам по-прежнему остаётся: некото-
рые ТЦ и сети готовы выделить для 
них локации, ведь вопрос о долго-
срочных и надёжных арендаторах 
всегда актуален.

Однако есть ситуации, когда уже 
занятые площади трудно освобо-
дить — например, Stars Coffee. На днях 
появилась информация, что Starbucks 
не прочь возродить свой бренд в Рос-
сии и пока неофициально предлага-
ет 24 млрд рублей за всю сеть Stars 
Coffee. Это почти в 10 раз больше, чем 
она обошлась рэперу Тимати и биз-
несмену Антону Пинскому, в своё 
время выкупившим бизнес амери-
канцев.

Ещё один барьер, о котором гово-
рят реже, — негатив со стороны про-
фильных госструктур, в частности 
Минпромторга. Его представители 
упрекают ушедшие компании, кото-
рые планируют вернуться, в непосле-
довательности.

И очевидно, что за возвращение 
придётся платить.

Например, президент Союза тор-
говых центров Булат Шакиров уже 
предложил обязать такие бренды 
внести невозвратный депозит в раз-
мере пятигодовой арендной пла-
ты за каждый магазин, но не менее 
€1 млн. И если компания за этот срок 
вновь уйдёт с рынка, половина этой 
суммы пойдёт в Фонд развития но-
вых территорий, а оставшиеся 50% — 
торговому центру, где иностранный 
бренд планирует открытие.

Справиться с этим барьером мож-
но, предложив государству и обще-
ству новую ценность: локализацию 
части производств, участие в образо-
вательных проектах, создание рабо-
чих мест. То есть придётся продемон-
стрировать, что повторный приход 
компании — это не очередная итера-
ция «на время», а долгосрочное парт-

нёрство, основанное на согласии 
играть по новым правилам.

Компании, привыкшие продвигать 
себя в глобальном масштабе, столк-
нутся и с тем, что им будут частично 
недоступны привычные инструмен-
ты. Часть рекламных платформ (на-
пример, в социальных сетях) забло-
кирована или же пользование ими 
сопряжено с высокими репутацион-
ными рисками. Это затруднит ком-
муникацию с аудиторией, которая 
за последнее время и так успела пе-
реключиться на других поставщи-
ков — и локальные компании, и новых 
игроков из Азии, чьи товары и серви-
сы оказались вполне конкурентоспо-
собными.

Компаниям, входящим в Meta* 
(признана экстремистской организа-
цией в РФ), потребуется пройти дол-
гую и сложную процедуру юридиче-
ского «очищения», если они захотят 
полноценно вернуться в правовое 
поле нашей страны.

Самой серьёзной проблемой ста-
нет восстановление доверия. Мно-
гим потребителям кажется, что уход 
западных брендов был предатель-
ством, а возвращение — попыткой за-
брать свой кусок пирога обратно, как 
только изменилась политическая 
и экономическая ситуация. Отсю-
да возникает дополнительный скеп-
сис, который брендам придётся раз-
веивать продуманными имиджевыми 
и PR-ходами, использовать разные 
стратегии. Например, провести пере-
запуск с локальной адаптацией, сде-
лать ставку на новизну и техноло-
гичность или запустить совместные 
проекты с российскими игроками.

Одна громкая рекламная кампа-
ния или акция не сможет моменталь-
но вернуть лояльность, особенно 
если негатив подкрепляется публич-
ной критикой со стороны госорга-
нов или сообщества соцсетей. В этих 
условиях каждая публичная ошиб-
ка может стоить ещё дороже, чем пре-
жде, подогревая негатив.

Что же сделать, чтобы преодолеть 
все барьеры и снова восстановить до-
верие покупателя в России?

Локации возможно обеспечить, 
если бренды предложат торговым 
центрам условия с долгой и более до-
рогой арендой.

Потребуются также усилия, что-
бы восстановить отношения с орга-
нами власти. Сейчас поощрение или 
стимулирование возвращения ино-
странных брендов на российский ры-
нок не является главной задачей для 
Минпромторга, поэтому эту ситуа-
цию может изменить только полити-
ческая воля.

Что касается продвижения брен-
дов и привлечения внимания по-
купателей, то здесь иностранные 
компании должны будут «импортоза-
меститься» нашими соцсетями и при-
влечь внимание жителей России с по-
мощью Telegram, «ВКонтакте», RuTube, 
«Дзена».

С учётом всех существующих ба-
рьеров полноценное возвращение 
ушедших возможно лишь через один-
два года. За это время можно решить 
все организационные, логистические, 
маркетинговые моменты.

Трудовая ниша
Бизнес начал привлекать рабочих из Африки и Южной Америки

A Наиболее востребованные 
специалисты из дальних 

стран — рабочие (грузчики, кладов-
щики) и строители (маляры, штукату-
ры). На них приходится 35% вакансий, 
поделились в рекрутинговой компа-
нии. Также российские работодатели 
ищут обслуживающий персонал (кас-
сиры, официанты, уборщики) и про-
изводственных работников (инжене-
ры, операторы).

Вместе с тем на треть увеличился 
спрос и на айтишников из-за рубежа 
(включая страны Европы и Азии).

— Мигранты заняты активнее всего 
в отраслях, наиболее испытывающих 
дефицит кадров, — в строительстве, 
в сельском хозяйстве и ЖКХ, — добави-
ла ведущий научный сотрудник Цен-
тра ИНСАП ИПЭИ Президентской ака-
демии Юлия Флоринская.

Уже сейчас многие приезжие из Аф-
рики и Южной Америки в РФ заняты 
в качестве курьеров и нянь, отметила 
профессор Финансового университе-
та при правительстве РФ Юлия Дол-
женкова. По её словам, часто их нани-
мают на сезонные работы в гостиницы, 
в строительство и сельское хозяйство.

Основная причина привлечения 
работников из дальнего зарубежья — 
острая нехватка кадров в РФ. Дефи-
цит же сложился из-за демографиче-
ской ямы, перетока трудовых ресурсов 
на военную службу и на предприятия 

оборонно-промышленного комплекса, 
опережающего роста выпуска в трудо-
ёмких отраслях и сокращения мигра-
ции из стран СНГ, объяснила руково-
дитель отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

В своём докладе ЦБ отмечает: при-
ток иностранцев из ближнего зарубе-
жья сократился в связи с ужесточени-
ем миграционного законодательства.

«В Челябинской, Астраханской, 
Волгоградской, Тверской, Иркут-
ской, Новосибирской областях, Крас-
нодарском, Приморском, Хабаров-
ском и Забайкальском краях продлён 
на 2025-й запрет на работу мигран-
тов на основании патента в гостинич-
ном бизнесе и общепите, деятельно-
сти по перевозке пассажиров, продаже 
автомобилей, ремонту бытовой тех-
ники, работе в домашних хозяйствах, 
торговле», — напомнил регулятор.

Миграционная политика ужесточи-
лась после теракта в «Крокус Сити 

Холле» в марте 2024-го. В атаке при-
нимали участие уроженцы Таджики-
стана.

В 2025 году квоты на привлечение 
трудовых мигрантов из визовых стран 
увеличили в полтора раза, напомнил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов. Так что число приез-
жих с других континентов может ра-
сти. Кроме того, у российского бизнеса 

заканчиваются ресурсы для повыше-
ния зарплат сотрудникам, поэтому они 
нуждаются в дешёвой рабочей силе, 
добавил эксперт.

Впрочем, сегодня вряд ли работ-
ники из Африки и Латинской Амери-
ки могут реально составить конку-
ренцию мигрантам из СНГ, полагает 
Юлия Флоринская из Президентской 
академии. Из всех прибывших на за-
работки иностранцев граждане даль-
них стран пока составляют всего 4%, 
добавила она.

Сложности в том, что для привле-
чения на работу мигрантов из Афри-
ки и Латинской Америки работода-
тель должен оформлять им трудовые 
визы — в отличие от граждан СНГ, ко-
торые могут работать по трудовому 
патенту, или приезжих из ЕАЭС, кото-
рым вообще такие разрешения не нуж-
ны, объяснил Владимир Чернов.

— У таких сотрудников также могут 
возникнуть проблемы с документа-
ми об образовании, так как их дипло-
мы необходимо будет приводить к рос-
сийскому стандарту, — отметил он.

Основные риски от привлечения 
иностранцев из Африки и Латинской 
Америки связаны с разницей культур 
и ценностей, уверена доцент базовой 
кафедры ТПП РФ «Управление челове-
ческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Фарида Мирзабалаева. Она по-
яснила: приезжим также часто сложно 
адаптироваться к суровому россий-
скому климату и социальной инфра-
структуре.

Кроме того, большинство запре-
тов на работу в России сейчас связано 
с плохим знанием мигрантами русско-
го языка — они не могут сдать специ-
альный экзамен, уточнила Юлия Фло-
ринская из Президентской академии.

Вместе с тем трудовая миграция, как 
правило, привлекает более дешёвую 
рабочую силу, профессионализм кото-

рой не так высок, добавил эксперт. 
Из-за этого есть риски, что сни-
зится производительность тру-
да. Но сейчас плюсы от привле-
чения людей из-за рубежа всё же 
перевешивают.

В ближайшие  годы чис-
ло иностранцев, работаю-
щих в России, сохранится, 
но в основном это по-
прежнему будут гражда-
не из стран Средней Азии, 
Киргизии, Узбекиста-
на и Таджикистана, до-
бавила Юлия Флорин-
ская. Она уверена: пока 
ни одно государство 
не может с ними кон-
курировать по числу 
трудовых мигран-
тов, которые едут 
к нам.

Не вечны зелёные
A В торговле с Азией — это 

всего лишь 10%, а в платёж-
ных операциях с Европой показатель 
впервые опустился ниже 40%.

В расчётах за экспорт ситуация 
аналогичная — совокупная доля рубля 
и нацвалют превышала 82% по итогам 
четвёртого квартала 2024 года, следу-
ет из данных регулятора.

Дедолларизация в конечном счё-
те влияет на курс рубля, отметил экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Александр Шепелев. Чем 
реже используется американская ва-
люта, тем меньше спрос на неё внутри 
страны и тем ниже её стоимость отно-
сительно российских денег. Этот фак-
тор оказывает фундаментальную под-
держку рублю.

На торгах 20 февраля рубль впер-
вые с сентября 2024 года поднялся 
до 88 за доллар на межбанковских тор-
гах, закрепившись на этом уровне, сле-
дует из данных TradingView. Рост курса 
был связан в первую очередь с ново-
стями о переговорах о завершении 
украинского конфликта.

Рубль зависит от притока ино-
странной валюты в РФ, однако по-
требность в ней полностью обеспечи-
вается доходами от экспорта, отметил 
аналитик ФГ «Финам» Александр По-
тавин. Всё остальное, на что и раньше 
требовались доллары и евро, теперь 
нам готовы продавать за нацвалюты, 
дефицита которых нет.

Дедолларизация поддерживает на-
цвалюту, но скорее косвенно — боль-
ше на её курс влияют другие факторы, 
такие как высокие ставки рублёвых 

вкладов, уточнил директор аналити-
ческого департамента «Цифра брокер» 
Ованес Оганисян. По данным «Изве-
стий», в крупнейших банках они со-
ставляют в среднем около 21%.

Отказ от доллара в расчётах по-
может ещё и сделать курс рубля ме-
нее волатильным, считает анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

Рост роли рубля и нацвалют 
во внешней торговле — вынужденная 
мера, ведь другие варианты либо под 
запретом, либо рискованны, либо ещё 
более затратны, пояснил аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин. В РФ это 
преподносится как политика дедолла-

ризации, но это вынужденная ситуа-
ция из-за санкций.

Причина отказа от доллара — от-
ключение большинства банков РФ 
от глобальной системы банковских 
платежей SWIFT, из-за чего при-
шлось искать новые способы расчё-
тов, уточнили в «Финаме». Помимо 
того из-за санкций и разрыва с Запа-
дом круг торговых партнёров России 

сильно сузился, что привело к пере-
ориентации на рынки Азии и Африки.

В целом дедолларизация снижает 
зависимость российской экономики 
от американской валюты, заключил 
Владимир Чернов. Из-за этого курс 
рубля становится менее подвержен 

внешним факторам, а спрос на рос-
сийскую денежную единицу на миро-
вой арене возрастает, что должно под-
держивать стоимость рубля.

При этом сокращение доли токсич-
ных валют в расчётах за импорт сокра-
щает отток иностранных денег из стра-
ны — этот фактор также поддерживает 
рубль, добавил Владимир Чернов.

Также при переходе на оплату в руб-
лях импортёры снижают издержки 
на комиссии из-за их конвертации 
в другую валюту и в целом избегают 
некоторых проблем с расчётами, до-
бавил Владимир Чернов. Это способ-
ствует удешевлению ввозимых в РФ 
товаров. Всё это в итоге должно сдер-
жать цены на импортную продукцию. 
С этим мнением согласны и в «Цифра 
брокер».

С другой стороны, крепкий рубль 
снижает экспортную выручку, а значит, 
усугубляет дефицит государственного 
бюджета, отметил экономист Андрей 
Бархота. В январе 2025 года он достиг 
1,7 трлн рублей. Помимо того из-за де-
долларизации может вырасти зависи-
мость внешней торговли от других ва-
лют — в частности, юаня.

В долгосрочной перспективе пе-
реход на расчёты в рублях и нацва-
лютах укрепит экономические связи 
с Китаем, Саудовской Аравией и аф-
риканскими республиками, добавил 
финансовый эксперт Иван Каширин. 
Укрепление рубля это не гарантиру-
ет, но такое развитие внешних связей 
поможет поддержать экономику РФ 
и в целом нашу значимость на миро-
вой арене.
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Печать успеха
Писатели и издатели поддержали возвращение литературной рубрики «Известий»

Агата Добровольская

К нижная индустрия позитивно встретила возрож-
дение классической рубрики «Известий». По-

сле «премьеры» — выхода отрывка свежего рома-
на серии «Голодные игры» — мы попросили авторов 
и издателей поделиться своими мыслями о том, на-
сколько сегодня актуален такой формат. Писатели 
Вадим Панов, Александр Цыпкин и Елена Михалко-
ва считают, что подобная практика станет навига-
тором для читателей в современном литературном 
процессе и познакомит с новинками российских 
и иностранных авторов.

Накануне «Известия» объявили о возрождении 
своего популярного формата — первыми публи-
ковать фрагменты из новых книг главных совре-
менных писателей. В разные годы в газете печата-
лись Максим Горький, Михаил Шолохов, Андрей 
Вознесенский, Евгений Евтушенко, Василий Шук-
шин и Валентин Распутин. Перезапуск рубрики 
состоялся с публикации эксклюзивного отрывка 
из нового романа Сьюзен Коллинз «Рассвет жат-
вы» по вселенной «Голодных игр». Новая книга вы-
йдет в России и во всём мире в марте.

— Публикация отрывков — это возможность для 
читателей прикоснуться к долгожданной новинке 
и окунуться в атмосферу книги ещё до её выхода. 
Мы рады, что «Известия» возобновляют этот фор-
мат и мы с авторами сможем знакомить аудиторию 
с яркими литературными событиями, среди кото-
рых мировой бестселлер, новая история из куль-
товой серии «Голодные игры», — сказал директор 
департамента художественной литературы изда-
тельства АСТ Сергей Рубис.

Инициатива нашла поддержку в книжном сооб-
ществе. Так, писатель и сценарист Александр Цып-
кин, создатель литературно-театрального проек-
та «БеспринцЫпные чтения», рассказал, что сам 

в каком-то смысле стал известен благодаря пуб-
ликации своих рассказов в журналах и газетах.

— Это отличная идея, которую нужно возрож-
дать. У читателей будет возможность ознакомить-
ся с тем или иным языком, со стилем автора и при-
нять решение, покупать или не покупать книгу. 
Публиковать нужно хороших авторов — нет разни-
цы, зарубежный он или отечественный. Если автор 
ведёт человека к чему-то светлому, то какая раз-
ница, из какой он страны, — рассуждает писатель.

Шеф-редактор группы компаний «Литрес» 
Екатерина Писарева отметила: идея публиковать 
препринты не нова, но в последние годы не так 
распространена в медиа, несмотря на то что это 
прекрасная возможность заранее ознакомиться 
с произведением.

— Препринт расширяет аудиторию книги, его 
можно назвать самым простым маркетинговым 
инструментом. Для любого автора, будь то имени-
тый (как, например, Габриэль Гарсиа Маркес) или 
начинающий (подставьте сюда любое имя), важ-
но стать видимым, дойти до читателя, получить 
шанс заинтересовать и увлечь — препринты как 
раз справляются с этими задачами, — добавила она.

Шеф-редактор сервиса «Яндекс Книги» Кон-
стантин Мильчин уверен, что хорошо подобран-
ный фрагмент может рассказать читателю про 
книгу даже больше, чем рецензия, которая так-
же появится на страницах издания. «Собственно, 
сами по себе тизеры книг не новое изобретение, 
просто раньше не было такого названия. В про-
шлые века речь шла про авторские чтения в сало-
нах для избранных приглашённых, теперь можно 
публиковать фрагменты для широкого круга», — 
добавил эксперт.

Писательница Елена Михалкова — автор попу-
лярных детективных романов «Перо бумажной 
птицы», «Колодец и бабочка» и «Посмотри, отвер-

нись, посмотри» — назвала публикацию тизеров 
в виде отрывков из самых ожидаемых книг попыт-
кой повернуть читателя к книге «в мире победив-
шего визуала».

— Я захожу в социальные сети, и чем дальше, 
тем больше я вижу там очень короткие, буквально 
по 20–30 секунд, ролики абсолютно на любую тему. 
У них миллионы просмотров. Очень мало какой 
книге снился такой тираж, если только не брать 
самые популярные. И в каком-то смысле для меня 
эти ролики означают победу визуала над буква-
ми, — пояснила писательница.

По словам Михалковой, в любом книжном ма-
газине читатель сталкивается с тысячами наиме-
нований. Сориентироваться здесь может лишь тот, 
кто чётко знает, за чем он сюда пришёл, либо чело-
век подготовленный. «И мне кажется, что тизеры — 
это прекрасный навигатор в этом море. Он предо-
ставляет читателю выбор и даёт ему понимание, 
что именно он хочет читать, что выходило в по-
следнее время, новинки мировой литературы», — 
добавила автор.

Писатель-фантаст, автор книжных серий «Тай-
ный город», «Герметикон» и «La Mystique De Moscou» 
Вадим Панов поделился с «Известиями», что сам 
знакомится с некоторыми литературными новин-
ками, просматривая фрагменты из них в прессе. 
И не против таким же образом поделиться с чита-
телями отрывками из своих будущих книг.

— Это очень правильная и интересная тема, по-
скольку, во-первых, она позволяет заранее чита-
телям ознакомиться с новой книгой. Я тоже чита-
тель, мне всегда интересно за пару месяцев или 
несколько недель до релиза прочитать хотя бы от-
рывок. Естественно, это подогревает мой интерес 
к произведению, всегда хочется хотя бы в общих 
чертах узнать, о чём будет книга, и уже чуть-чуть 
в неё погрузиться, — сказал писатель.

�� ЗРИТ В КОРЕНЬ

Романтический диалог начинается в первом же разделе: 
там собраны их портреты друг друга. Она изображает его, он — её. В живо-
писи, графике, даже в фотографии Матюшин не расставался с камерой, и любимой моделью 
была, естественно, Гуро. Представленные снимки периодически публикуются, зато целый ряд рисун-
ков публика увидит впервые. Созданию выставки предшествовало обширное исследование в архивах, 
позволившее выявить вещи, более сотни лет лежавшие мёртвым грузом и неизвестные даже специали-
стам. Хотя, подчёркивают кураторы, хватало сюрпризов и в музейных фондах: например, в Музее Мая-
ковского хранился холст, на одной стороне которого Гуро написала мужской портрет, а другую Матю-
шин использовал для эффектной «Вьюги». Это тоже одна из премьер выставки.

В общей сложности в проекте приняло участие 17 музеев и частных собраний. И наряду с вещами 
редкими, незнакомыми зрителю здесь есть и главные хиты, хрестоматийные шедевры русского аван-
гарда: «Скандинавская царевна» Гуро и «Движение в пространстве» Матюшина из Русского музея, ма-
тюшинский же «Кристалл» из ГМИ СПб (он, кстати, в Москву приехал впервые). Два петербургских музея 
вместе с Третьяковской галереей обеспечили и подборку корневых скульптур.

Гуляя по лесу, Матюшин любил выискивать выразительные корни, извлекать их из почвы и с мини-
мальной обработкой выставлять как арт-объекты. Фактически он создал в России жанр реди-мейд и опе-
редил Дюшана с его нашумевшим «Фонтаном» на несколько лет. Но если француз эпатировал публику 
и пытался утвердить право любого, даже самого приземлённого предмета (например, писсуар или ве-
лосипедное колесо) считаться искусством и быть экспонированным в музее, наш соотечественник мыс-
лил иначе: ему хотелось показать художественную силу, скрытую в самой природе, и выявить то движе-
ние, внутреннюю динамику, которую он чувствовал в корнях.

Искусство 
в любви
В Москве открылась выставка 
легенды русского авангарда  
Михаила Матюшина

Андрей Туманов

Романтическая история и научное исследование. Живопись, му-
зыка, поэзия, дореволюционная фотография и даже корни де-

ревьев, извлечённые из земли более 100 лет назад. Открывшаяся 
в центре «Зотов» выставка «Любовь в авангарде. Михаил Матю-
шин и Елена Гуро» претендует на то, чтобы соединить виды и жан-
ры искусства, но главное — собирает в Москве рекордное количе-
ство произведений великой пары русского авангарда. В том числе 
никогда прежде не демонстрировавшиеся работы. Подробности — 
в материале «Известий». �� УВИДЕТЬ И УСЛЫШАТЬ

Одно из главных впечатлений при знакомстве с творчеством Матюшина — его 
удивительная разносторонность. И живописец, и скульптор, и фотограф. Но из-
начально он и вовсе музыкант. Учился, кстати, как раз в Москве — в консервато-
рии, поступив туда буквально через десять лет после её основания. Затем служил 
скрипачом в первом профессиональном симфоническом коллективе страны — 
Придворном оркестре, играл для Александра III и Николая II. Ну а уже живя с Гуро, 
начал сочинять музыку.

В итоге всё вылилось в создание первой футуристической оперы «Победа над 
Солнцем» (она натолкнула Малевича на идею о «Чёрном квадрате»), изобрете-
ние микрохроматики, предвосхитившей электронную музыку, и прочие экспери-
менты. Эта сфера на выставке тоже отражена. Пяти разделам соответствуют пять 
музыкальных комнат, в каждой из которых можно послушать записи матюшин-
ских композиций — и тут же увидеть подлинники рукописей. В том числе впер-
вые показывается найденный в прошлом году авторский чистовик финала «Побе-
ды над Солнцем» — «Военной песни» («Известия» рассказывали об этой истории).

Однако не только Матюшин, но и Гуро направляла свою творческую энергию 
в разные русла. Сферой не менее важной, чем живопись, была для неё литерату-
ра. Как поэт и писатель, она соединила эпохи, проложила мостик от Серебряно-
го века к футуризму — и это несмотря на совсем небольшое по объёму наследие: 
три собственные книги и отдельные публикации в коллективных сборниках. По-
скольку чужие издательства выпускать странные миниатюры Гуро не хотели, су-
пруги создали собственное, поэтично названное «Журавль». И как издатели тоже 
не переставали экспериментировать: печатали на бумаге для обоев, могли поме-
стить на обложку детский рисунок, а в приложение — ноты сочинений Матюшина.

Все книги Гуро выложены в витринах экспозиции, рядом даны эскизы обложек 
и оригиналы иллюстраций, на стенах можно прочесть цитаты из её важнейших 
текстов. Впрочем, зрительным рядом знакомство с прозой и поэзией писатель-
ницы не ограничивается. Художницей и певицей Lisokot были записаны декла-
мации ряда произведений. Посетителям предлагается надеть наушники и погру-
зиться в литературный мир Гуро, одновременно созерцая её живопись, — и это 
весьма органично в отношении автора, который мыслил слово и изображение 
как единое целое.

Кураторы подчёркивают: всеми этими средствами они хотели не просто соз-
дать панораму творчества или научный отчёт, но рассказать трогательную и вдох-
новляющую историю любви. Увы, без трагического поворота здесь не обойтись. 
В 36 лет Гуро умерла от лейкемии. Матюшин был убит горем, однако продолжил 
свой диалог с супругой: писал посмертные портреты, вызывал её дух на спири-
тических сеансах и три года подряд делал ко дню памяти Елены эксперименталь-
ные музыкальные спектакли по её книгам. Партитура главного из них — «Осенний 
сон» — в преддверии выставки была полностью восстановлена по рукописным 
фрагментам и впервые прозвучит в том же «Зотове» аккурат в Международный 
женский день. Символично.

Наверное, как и в любых отношениях, у Гуро и Матюшина было не всё идеаль-
но. Но сегодня это уже не так важно, ведь благодаря искусству их самые светлые 
чувства пережили их самих. И как тут не поверить, что настоящая любовь все-
гда в авангарде?

�� ЛЮБОВНЫЙ ДУЭТ

Мы уже не раз писали, что тема русского авангарда ста-
ла для российских музеев одной из магистральных. Тренд 
этот очевиден, новые проекты появляются один за дру-
гим. Совсем недавно в Третьяковке завершилась выстав-
ка Алексея Моргунова, прямо сейчас в Еврейском музее 
и центре толерантности проходит ретроспектива Любо-
ви Поповой, а в июне откроется грандиозная (несколько 
сотен произведений) экспозиция искусства первой трети 
XX века в Русском музее. И такое изобилие не первый год.

Тем удивительнее, что остались ещё фигуры той слав-
ной эпохи, причём первого ряда, которые по каким-то при-
чинам ещё не удостоились пристального внимания музей-
щиков — масштабного соло на одной из крупных столичных 
площадок. Михаил Матюшин и Елена Гуро как раз из чис-
ла этих обделённых гениев.

Они оказались у истоков самого направления русского 
авангарда: в конце 1900-х основали объединение «Союз 
молодёжи», дружили с совсем юными тогда футуристами 
(Маяковским, Хлебниковым, Кручёных), издавали их пер-
вые сборники, а ещё создали индивидуальные, ни на кого 
не похожие художественные миры: от них берёт своё на-
чало так называемая органическая культура — направ-
ление, предполагающее поиск не в отрыве от реального 
мира, как супрематизм или абстракционизм, а, наоборот, 
в теснейшем союзе с природой, землёй, явлениями фи-
зики (и метафизики).

Конечно, нельзя сказать, что произведения Матюши-
на и Гуро выставляются совсем уж редко. В городе на Неве 
существует, например, прекрасный Музей петербургского 
авангарда, который располагается в доме, где жили супру-
ги: там есть постоянная, хотя и весьма камерная экспози-
ция их творчества. В Москве же раз за разом показывают 
отдельные вещи в составе групповых проектов. Но ни-
когда не демонстрировали эволюцию искусства пары — 
ни порознь, ни вместе.

Новая выставка «Зотова» устраняет несправедливость. 
По количеству экспонатов — свыше 150 — она вполне мог-
ла бы быть разделена на самостоятельные ретроспекти-
вы каждого из художников, но здесь важно, что это не два 
соло, а именно дуэт. Творческий и любовный.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Куратор выставки,  
обозреватель «Известий»  
Сергей Уваров
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Дмитрий Гарин 

22 февраля на Kingdom Arena в Эр-
Рияде состоится долгожданный 

реванш между двумя российскими топ-
боксёрами — абсолютным чемпионом 
мира в полутяжёлом весе Артуром Бе-
тербиевым и экс-обладателем титула 
WBA Super Дмитрием Биволом. Их пер-
вая встреча определила первого абсо-
лютного чемпиона из России в данной 
весовой категории, однако неоднознач-
ный исход вызвал споры, что делает вто-
рую схватку ещё более интригующей.

Бойцы имеют кардинально раз-
ные стили. Бетербиев славится своей 
мощью — до первого противостояния 
с Биволом он побеждал исключитель-
но досрочно. Дмитрий же делает став-
ку на технику и умение набирать очки.

Профессиональная карьера Бивола 
стартовала в 2014 году с победы над Хор-
хе Родригесом Оливейрой. Уже в четвёр-
том поединке он завоевал пояс WBC USA 
Silver, а в 2021-м стал чемпионом WBA 
Super, защитив титул четыре раза. Особо 
значимой стала его победа над Саулем 
Альваресом в 2022 году. В июне 2024-го 
он досрочно одолел Малика Зинада.

Артур дебютировал в 2013 году, выи-
грав у Кристиана Круза. Из 21 боя он за-
вершил 20 нокаутом, а единственный 
раз, когда бой продлился всю дистан-
цию, случился в поединке с Биволом. 
До той встречи Бетербиев оставался 
единственным чемпионом мира с 100% 
досрочных побед.

Организация их первого поединка 
была сложной: долгое время стороны 
не могли договориться. Когда дата была 
назначена на 1 июня 2024 года, бой при-
шлось отложить из-за травмы Артура. 
Пока он восстанавливался, Дмитрий 
провёл ещё один поединок и выиграл. 
В итоге бойцов свели в ринге 12 октября 
в Эр-Рияде. В напряжённой 12-раундовой 
встрече победу большинством голосов 
судей одержал Бетербиев: один насчи-
тал 116:112 в его пользу, второй — 115:113, 
а третий зафиксировал ничью 114:114.

— Я выиграл этот бой, мне подняли 
руку, — прокомментировал свою побе-
ду Бетербиев. — Судьи не мои друзья или 
родственники. Разногласия во мнениях 
по окончании боя всегда бывают. Тем 
более это первый бой в моей професси-
ональной карьере, который закончил-
ся не досрочно, а решением судей. Они 
официально высказали своё мнение, по-
ставив оценки, поэтому всё нормально.

Команда Бивола не согласилась с та-
ким решением, особенно с вердиктом 
польского судьи, отдавшего восемь ра-

ундов Артуру. По мнению тренера Дми-
трия Геннадия Машьянова, его подопеч-
ный заслуживал победу со счётом 8:4. 
Фанаты и эксперты разделились во мне-
ниях, но сам Бивол принял поражение 
с достоинством.

— Я не очень доволен своим выступле-
нием в первом поединке, — сказал Би-
вол. — Знаю, что мог бы быть лучше. Оце-
нил бы на пять-шесть баллов из десяти. 
У меня есть некоторые мысли, где нужно 
прибавить. Знаю причины, теперь мне 
интересно узнать, смогу ли я всё испра-
вить со второй попытки.

Размеры гонораров на реванш пока 
точно неизвестны, но сообщалось, что 
боксёры получат по $15 млн. Перед пер-
вым боем глава промоутерской компа-
нии Top Rank Боб Арум заявил, что каж-
дый из бойцов гарантированно получит 
по $10 млн — рекордные суммы для обо-
их. До этого самым крупным гонора-
ром Бивола были $5 млн, а у Бетербие-
ва — $2,115 млн.

Букмекеры затрудняются опреде-
лить фаворита. Перед первым боем 
коэффициенты на победу были прак-
тически равными, как и перед вторым, — 
около 2,00 на каждого. Ничья оценива-
ется коэффициентом 18,0.

Двукратный олимпийский чемпи-
он по боксу Алексей Тищенко полагает, 
что напряжение в реванше по сравне-
нию с первым поединком не изменится.

— Ожидания от этого боя запредель-
ные, — сказал Тищенко «Известиям». — 
Думаю, он будет на том же уровне на-
пряжения, что и предыдущий. Результат 
же может быть совершенно неожидан-
ный, и всё будет зависеть от того, на-
сколько хорошо боксёры подойдут 
к этому бою в физической форме и кто 
сделает лучшую работу над ошибками. 
Но, конечно же, в плане мотивации впе-
реди точно Дмитрий, ведь у него нет по-
ясов, он явно хочет отыграться за пора-
жение, ведь бой был равный, а выбор 
судей был неоднозначным.

А бывший чемпион мира в первом 
тяжёлом весе Денис Лебедев не уверен, 
что Бивол сможет победить, но видит 
у Дмитрия хорошие шансы.

— Это будет классный, потрясающий 
бой, в котором будут расставлены все 
точки, — сказал «Известиям» Лебедев. — 
Очень хорошо, что оба согласились 
на реванш и мы сможем его увидеть. 
Не факт, что Бивол сможет отыграть-
ся за прошлое поражение, но всё равно 
для Дмитрия это отличный шанс дока-
зать, что решение судей в первом бою 
было ошибочным. В том бою, кому бы 
руку ни подняли, у любого были бы во-
просы, ведь Артур с Дмитрием очень 
близки.

Футбольно надо
Возможен ли сейчас товарищеский матч между сборными России и США

Артём Белинин 

С борная России по футболу может 
сыграть товарищеский матч с США 

на фоне масштабных переговоров 
двух стран. Об этом в интервью «Спорт-
Экспрессу» заявил матч-агент ФИФА Мез-
муредавид Деста, ответственный за ор-
ганизацию игр национальной команды 
американцев. Он отметил, что необходим 
запрос Российского футбольного союза 
(РФС). По нашей информации, РФС соот-
ветствующий запрос готовит. Насколько 
реализуема эта идея — в материале «Из-
вестий».

Сразу за переговорами российской 
и американской делегаций в Саудовской 
Аравии последовало резонансное заяв-
ление от организатора матчей сборной 
США по футболу Мезмуредавида Десты.

— Могут ли Россия и США сыграть 
на нейтральном поле? Конечно, почему 
бы и нет? Можно организовать такой 
матч, — сказал Деста, отвечая на вопрос 
«СЭ» о проведении встречи. — Считаю, 
это отличная идея. Для этого нужно 
больше деталей, а также официальное 
письмо от РФС. Не думаю, что будет 
сложно организовать такой матч.

В нашей стране к потенциальному 
матчу со сборной США в основном от-
носятся положительно. Так, бывший 
тренер «Локомотива» и сборной России 
Юрий Сёмин заявил, что это будет хо-
роший спарринг для подопечных Вале-
рия Карпина.

— Давайте не забывать, что США будут 
принимать чемпионат мира в 2026 году, — 
отметил «Известиям» титулованный 
специалист. — Эта команда очень силь-
ная. Спарринг с ними для нас будет очень 
непростым, но интересным. Будет гро-
мадное число болельщиков вне зависи-

мости от места проведения матча. Если 
эта игра состоится, то это будет прекрас-
ная заслуга нашей федерации футбола.

Депутат Госдумы РФ, бывший ми-
нистр спорта Вячеслав Фетисов счита-
ет, что такой матч помог бы наладить от-
ношения.

— Пусть играют, если есть такая 
возможность. Какие вопросы? Ниче-
го плохого в этом не вижу. Получится, 
не получится — другой вопрос, — сказал 
«Известиям» Фетисов. — Но идея хоро-
шая. Игры доброй воли были в своё вре-
мя. Хоккеисты в своё время пробивали 
все эти недопонимания. Спорт и должен 
служить объединению людей. Он и был 

придуман для этого в своё время. По-
смотрим, как получится. Я не против 
на самом деле. Хотя футбол в Америке 
не самая популярная игра. Но в послед-
ние годы много людей следят за этим ви-
дом спорта. Матч сборных России и США 
в хоккее? Давайте по футболу разберём-
ся, потом будем про хоккей говорить.

А вот почётный президент РФС и быв-
ший вице-президент ФИФА Вячеслав Ко-
лосков не верит, что матч Россия — США 
состоится в ближайшей перспективе.

— К этой инициативе отношусь как 
к популистскому заявлению, — под-
черкнул «Известиям» опытный функ-
ционер. — На фоне встречи в Эр-Рияде 
и сближения наших стран матч-агент 
решил проявить себя и объявить якобы 

заинтересованность. Но матч-агент ни-
чего не решает, решение принимает на-
циональная ассоциация футбола, а от неё 
мы пока никаких заявлений не слыша-
ли. Поэтому теоретически это возмож-
но, но это дело не ближайшего будущего, 
честно говоря. Хотя тем и интереснее, сы-
грать было бы неплохо. Провести успеш-
ные переговоры, снять напряжённость 
в отношениях двух государств и сы-
грать такой матч было бы замечательно. 
В той же Саудовской Аравии провести 
эту игру — хорошее было бы завершение.

Забавно, что ещё осенью 2024-го о по-
тенциальном матче с американцами 
только шутили.

— Наверное, можно сыграть со сбор-
ной США, которая не участвует в отбо-
ре к чемпионату мира. Ещё есть Мек-
сика и Канада, — говорил с сарказмом 
генеральный секретарь РФС Максим 
Митрофанов в интервью «РИА Ново-
сти», отвечая на вопрос о потенциаль-
ных соперниках сборной России в ок-
тябре и ноябре.

Пока идея с товарищеским матчем 
России и США только в планах, в реаль-
ности россияне и американцы сыграют 
с другими соперниками.

В середине февраля РФС объявил 
имена соперников на ближайшие меж-
дународные паузы. Так, в марте коман-
да Валерия Карпина сыграет в Москве 
с Замбией. А в начале лета сборная Рос-

сии встретится с Нигерией (6 июня дома) 
и Белоруссией (10 июня в гостях).

У американцев ещё менее напряжён-
ный график: команде Маурисио Почет-
тино не нужно отбираться на домаш-
ний чемпионат мира, по этому до июня 
она относительно свободна. В весеннее 
окно сборная США проведёт два матча 
в Лиге наций КОНКАКАФ — полуфинал 
с Панамой (21 марта), а также финал или 
игру за третье место (24 марта). Июнь-
ское расписание звёздно-полосатых 
пока неизвестно.

Если бы игра состоялась в ближайшее 
время, это было бы интересно, ведь сбор-
ная России в отличной форме. В 2024 году 
команда Карпина провела пять товари-
щеских матчей: с Сербией (4:0), с Бело-
руссией (4:0), с Вьетнамом (3:0), с Брунеем 
(11:0) и с Сирией (4:0). Общий счёт встреч — 
26:0 в пользу отечественной команды.

США в 2024 году выступили чуть ме-
нее уверенно. Звёздно-полосатые летом 
сенсационно рано вылетели с домаш-
него Кубка Америки, проиграв Панаме 
и Уругваю на групповом этапе. Но в по-
следнее время дела у команды лучше. 
В ноябре 2024-го американцы два 
раза обыграли Панаму в четверть-
финале Лиги наций КОНКАКАФ, в но-
ябре одолели Венесуэлу и Коста-Ри-
ку в товарищеских матчах.

Сборная США занимает в рейтин-
ге ФИФА 16-е место. Сборная России 
расположилась на 34-й строчке.

За всю историю команды встреча-
лись друг с другом пять раз, всегда в то-
варищеских матчах. Россия амери-
канцам никогда не проигрывала: 
две победы и три ничьих. Послед-
ний матч между сборными состо-
ялся в ноябре 2012 года в Красно-
даре (2:2).

За всю историю сборные РФ и США встречались 
пять раз и всегда в товарищеских матчах. Россия 
американцам никогда не проигрывала: две победы 
и три ничьих. Последний матч состоялся в ноябре 
2012 года в Краснодаре (2:2)
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«Будет обидно, если 
допустят на Олимпиаду, 
а ты не готов»
Биатлонист Карим Халили — о необходимости 
тренироваться даже без подтверждённого 
допуска и своих успехах в Белоруссии
Алексей Фомин 

В биатлонном центре в Раубичах под 
Минском уже почти неделю про-

ходит Кубок сильнейших спортсме-
нов с участием российских и бело-
русских биатлонистов. У мужчин пока 
наибольших успехов добились сере-
бряный призёр Олимпиады-2022 в Пе-
кине белорус Антон Смольский, вы-
игравший два золота в спринте и гонке 
преследования, а также бронзовый 
призёр той же Олимпиады россиянин 
Карим Халили, на счету которого пя-
тое место в спринте, серебро в гонке 
преследования и золото в индивиду-
альной гонке.

Как оцените свою форму на Кубке 
сильнейших?

Не могу сказать, что она опти-
мальная. Честно говоря, пока не осо-
бо доволен формой. Когда мы нахо-
дились на сборе в Сочи, состояние 
у меня было гораздо лучше. Пока 
не совсем те кондиции, которых 
я ожидал. Может быть, будет луч-
ше в оставшихся гонках. Но в целом 
можно быть довольным тем, что даже 
в таком состоянии удалось выиграть 
две медали.

За счёт чего удалось их взять, а ещё 
и в первый день занять пятое место 
в спринте?

В первый день, когда бежал 
спринт, состояние было не очень. 
Были лишние секунды на огневом 
рубеже — всё-таки во время стрель-
бы, особенно стоя, был приличный 
порыв ветра, из-за чего приходилось 
работать на качество, а не на ско-
рость. Приходилось затягивать вы-
стрелы. И этих секунд мне как раз 
не хватило, чтобы попасть на пье-
дестал: ставшему третьим Илье Ав-
сеенко я проиграл 10 секунд, за-
нявшему второе место Савелию 
Коновалову — 20. Дальше стало луч-
ше. В гонке преследования была не-
плохая стрельба. Я думаю, и по ско-
рости работы на огневом рубеже 
я хорошо сработал, и в целом каче-
ство было более контролируемое. 
Поэтому получилось доехать до ме-
дали. Ну а в индивидуальной гонке 
форма улучшилась. Другое дело, что 
погода оказалась холоднее и движе-
ние было более скованным. И сколь-
жение очень сложное, поскольку 
был свежий снег — пришлось про-
сто проталкивать лыжи. Но удалось 
контролировать свою стрельбу, со-
хранять максимальную концентра-
цию на каждом выстреле. И это при-
вело к успеху.

После январских этапов Кубка России 
и Кубка Содружества, когда выступа-
ли при плюсовой температуре, успе-
ли опять привыкнуть к обычной хо-
лодной погоде в Белоруссии?

Вполне комфортная погода. Когда 
приехали в Раубичи и в первые дни 

работали на тренировках, было не-
привычно делать это при минусовой 
температуре. Даже была очень мо-
розная погода — немного подотвык-
ли от этого. Но в дни стартов стало 
чуть потеплее, и это было наиболее 
комфортным режимом.

В чём нужно будет прибавлять на-
шим биатлонистам после возвраще-
ния на международную арену, чтобы 
бороться там за медали?

Если брать первые две гонки Куб-
ка сильнейших, то нужно прибавлять 
во всём. Я думаю, что Антон Смоль-
ский, который выиграл их с боль-
шим отрывом, был бы в топ-6 на Куб-
ке мира. А остальные — в топ-60.

За три года бана российские и бело-
русские биатлонисты сильно просели 
в уровне на фоне лидеров Кубка мира?

Я думаю, здесь бессмысленно рас-
суждать на эту тему, пока мы не вер-
нёмся и не сравним всё на деле, ког-
да будем на одной трассе с лучшими 
биатлонистами. Потому что сейчас 
можно прикидывать всё что угодно. 
Но снег, трасса, атмосфера, напря-
жение, поддержка болельщиков — 
всё это по-разному в каждом городе, 
стране и на каждой гонке. Даже сей-
час в Белоруссии на Кубке сильней-
ших, если запустить всех участников 
гонки через два часа на ту же трассу, 
всё уже будет по-другому. Поэтому 
что-то сравнивать будет необъектив-
но, пока мы не вернёмся на междуна-
родные старты.

По вашим ощущениям, биатлон в Рос-
сии сбавил в популярности после от-
странения от международных сорев-
нований?

Честно говоря, в России биатлон 
начинает смотреть всё меньше лю-
дей. В последние годы, когда встре-
чаю незнакомых людей, которые 
вроде бы меня узнают, часто слышу 
от них, что после отстранения нас 
от Кубка мира они перестали смо-
треть. Хотя, может быть, кто-то, нао-
борот, стал нас смотреть в последние 
три года. Во всяком случае, качество 
показа биатлона у нас в стране — са-
мой картинки на экранах — очень вы-
сокое, ничем не уступающее Кубку 
мира. И организация внутренних со-
ревнований хорошая, поэтому на со-
ревнования в России и Белоруссии 
в этом году стабильно приходят 
по нескольку тысяч человек.

Как оцените шансы на возвращение 
на международную арену в следую-
щем сезоне?

Сейчас сложно говорить об этом, 
так как ситуация может поме-
няться в любой день. От моих или 
чьих-то ещё слов тут ничего не зави-
сит. Поэтому просто работаем и ждём 
новостей.

График подготовки в следующем се-
зоне будете всё равно планировать 
с прицелом на Олимпиаду?

Конечно, в любом случае надо 
будет готовиться на максимуме. 
И в случае допуска, и в случае недо-
пуска. Поскольку с Олимпиадой всё 
может определиться в последний мо-
мент — если всё сложится положи-
тельно, то нужно туда ехать с чем-то. 
А то будет обидно, если тебя туда до-

пустят, а ты приедешь неготовым. 
В общем, нужно делать 

всё на максимуме.
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Близкий бой
Бивол и Бетербиев проведут один из самых  
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